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«Страна поющего соловья»: 
создаем энергию творчества

Первый месяц весны ознаменовался ярким событием в культурной жизни нефтяного региона —  
гала-концертом XXVIII регионального фестиваля детского и юношеского творчества «Страна поющего 
соловья», который прошел в ДК «Нефтьче». Фестиваль Компании «Татнефть» продолжает вдохновлять новое 
поколение, поддерживая творческие начинания и создавая атмосферу, в которой искусство становится 
мощным инструментом единения и культурного обмена. Он уже 28 лет является платформой для юных 
дарований. На гала-концерте лауреаты и обладатели Гран-при были удостоены долгожданных дипломов 
и статуэток, а 16 стипендиатов «Татнефти» получили заслуженные награды.

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР. 11

Фото предоставлены организаторами
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аКТУалЬНо

ПИНШ — в топ-3 
федерального рейтинга

Новый помощник

Передовая инженерная 
нефтяная школа 
ВШН-«Татнефть» 
заняла второе место 
в федеральном 
рейтинге ПИШ, 
созданных во вторую 
волну проекта. 

по МаТерИалаМ  
пресс-слУЖБЫ ВШН

Заседание совета по рас- 
смотрению вопросов 

и координации деятельно-
сти Передовых инженер-
ных школ состоялось в на-
чале марта, на днях опубли-
ковали результаты. О своей 
работе отчитались 20 ПИШ, 
созданных по результатам 
отбора в проект 2023 года. 
Результаты оценивались экс-
пертами совета по семи кри-
териям. На втором месте —  
АГТУ «Высшая школа нефти».

Передовая инженерная 
нефтяная школа создана 
на базе Высшей школы неф-
ти в рамках образователь-
ной экосистемы «Татнефти» 
с целью обеспечения нефте-
добывающей отрасли высо-
коквалифицированными ин-

женерными кадрами для до-
стижения технологического 
лидерства. Ключевое направ-
ление деятельности ПИНШ — 
добыча трудноизвлекаемых 
запасов нефти. «Татнефть» ак-
тивно участвует в подготов-
ке специалистов, обеспечи-
вая студентов практически-
ми заданиями и реальными 
производственными кейса-
ми. С первых курсов студен-
ты погружаются в решение 
актуальных инженерных за-
дач, что значительно повыша-
ет их конкурентоспособность 
на рынке труда после оконча-
ния учебы. 

Сегодня в ПИНШ ВШН ве-
дется обучение по магистер-
ской программе «Интегриро-
ванное моделирование неф- 
тегазовых месторождений» 
и по программе бакалавриа- 
та «Геологические и геофи-
зические методы исследова-
ния недр». 

В 2024 году ПИНШ ВШН вы-
полнено 38 проектов в инте-
ресах бизнеса на сумму свы-
ше 283 млн рублей. Студенты 
ПИНШ активно вовлекаются 
в реальные проекты Компа-
нии, формируя устойчивые 

навыки исследовательской  
деятельности уже во время 
обучения. 

«Достигнутый резуль-
тат  — важное признание 
правильности выбранного 
нами пути развития. Осо-
бенно ценно, что наша шко-
ла, созданная всего год назад, 
уже демонстрирует такие 
впечатляющие результаты. 
Успех ПИНШ ВШН — это итог 
верной ориентации на реше-
ние ключевых задач отрас-
ли, в частности, на разра-
ботку технологий для добычи 
трудноизвлекаемых запасов 
нефти. Мы целенаправлен-
но формируем новое поко-
ление инженеров, способных 
работать на переднем крае 
технологических решений», — 
подчеркнул ректор Высшей 
школы нефти АЛЕКСАНДР  
ДЬЯКОНОВ.

 z Результат, достигнутый 
ПИНШ ВШН, позволит 
получить наивысший 
размер гранта 
от Минобрнауки 
России на реализацию 
программы развития 
в 2025 году.

Стартует  
кейс-чемпионат 
«Татнефти» 2025

До 4 апреля принимаются 
заявки на V открытый 
кейс-чемпионат среди 
специалистов Группы 
«Татнефть» и студентов. 
Турнир направлен 
на поиск новых решений 
для формирования 
устойчивого будущего.

Старт чемпионата будет дан 
в конце апреля. Предусмо-

трено проведение открытых 
лекций на актуальные темы 
развития ТЭК с привлечением 
приглашенных спикеров, ко-
мандообразующие меропри-
ятия с распределением участ-
ников (до 4 человек в команде) 
на реальные кейсы/технологи-
ческие вызовы Компании. После 
формирования идей и предпро-
ектной проработки будет про-
ведена защита на бизнес-семи-
нарах. Команды, представив-
шие лучшие кейсы, пригласят 
на финал в конце года. Наибо-
лее перспективные предложе-
ния и проектные идеи по ре-
шению бизнес-вызовов получат 
поддержку руководства в даль-
нейшей реализации и продви-
жении проектов.

Для решения кейсов опре-
делены более 20 направлений: 

подъем и перекачка жидкости; 
подготовка нефти; обеспече-
ние притока; маркшейдерские 
работы; геологоразведка; ре-
монт скважин и ПНП; бурение 
скважин; нефтегазопереработ-
ка; нефтегазохимия; экологи-
ческая безопасность; биотех-
нологии и др. 

 z В чемпионате могут 
принять участие работники 
Группы «Татнефть» 
(специалисты/руководители) 
без возрастных ограничений, 
аспиранты, преподаватели 
и студенты профильных 
вузов. Основная цель — 
профессиональное 
развитие работников 
и выработка решений 
актуальных вызовов, 
стоящих перед Компанией 
и отраслью.

Организаторами чемпи-
оната выступают управле-
ние по работе с персоналом 
«Татнефти», Центральный совет 
молодых специалистов Группы 
«Татнефть», Центр технологиче-
ского развития Компании.

Вся информация о кейс-чем-
пионате доступна в КСС Группы 
«Татнефть».

Для сотрудников 
«Татнефти» появился 
новый помощник —  
чат-бот в Telegram! 

Теперь можно быстро 
и удобно узнать обо всех 

социальных программах Ком-
пании. 24/7 бот ответит на во-
просы: по социальной ипо-
теке, образованию и уходу 

за детьми в частных школах 
и садах, санаторному отды-
ху, медицинскому страхова-
нию. Также есть информация 
для пенсионеров «Татнефти». 

 z Все просто —  
необходимо перейти  
в @Tatneft_Social_Bot, 
выбрать нужный раздел 
и следовать подсказкам.

Фото из архива пресс-службы «Татнефти»
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ТеМа дНя

Ключ к доступному жилью
На протяжении всей своей истории Компания 
ответственно относится к вопросам социального 
благополучия работающих на предприятиях Группы 
«Татнефть» и живущих рядом. Одним из ключевых 
приоритетов социальной политики «Татнефти» является 
обеспечение сотрудников комфортным и доступным 
жильем. С 2005 года Компания активно участвует 
в республиканской программе социальной ипотеки, 
предоставляя работникам возможность выгодно 
улучшить жилищные условия. Кроме того, в рамках этой 
программы «Татнефть» является заказчиком и курирует 
строительство жилья на юго-востоке Татарстана. 

лИлИя ШаКИроВа

Справедливо  
и пропорционально

Участвовать в программе со-
циальной ипотеки может лю-
бой сотрудник подразделе-
ния Компании, расположенно-
го на территории Республики 
Татарстан. Подать документы 
для постановки на учет по про-
грамме «Социальная ипоте-
ка» можно путем онлайн-заяв-
ки на сайте ipoteka.tatneft.ru,  

либо нарочно ответственному 
специалисту на предприятии, 
или в Центр сопровождения со-
циальных программ. 

 z Выделение квартир 
для сотрудников 
осуществляется 
пропорционально 
числу работников, 
зарегистрированных 
в программе. 

Если от предприятия доку-
менты поданы от 10 % работ-
ников из общего числа участни-
ков программы, то и количество 
квартир, выделенных для этого 
предприятия, будет составлять 
10 % от общего числа доступ-
ных квартир. Таким образом, ко-
личество выделяемых квартир 
зависит от доли предприятия 
в общей численности участни-
ков, что обеспечивает справед-
ливое распределение жилья сре-
ди всех организаций, участвую-
щих в программе. 

Первоочередное право 
на приобретение жилья по про-
грамме «Социальная ипотека» 
имеют работники, подтвердив-
шие статус нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий, в том 
числе: работники, не имеющие 
в собственности жилья; нуждаю- 
щиеся в улучшении жилищных 
условий; лица, проживающие 
в помещении, не отвечающем 
установленным для жилых поме-
щений требованиям, также при-
знанном аварийным и ветхим. 
Основным критерием является 
дата постановки на учет и нор-
матив обеспеченности жиль- 

ем: один человек — 33 м², семья 
из двух человек — 42 м², семья 
из трех и более человек — 18 м² 
на каждого. На предприятиях 
создаются общественные жи-
лищные комиссии, которые осу-
ществляют поименное распре-
деление квартир согласно оче-
редности (по дате постановки 
на учет).

Первоначальный 
взнос от «Татнефти»

Для оплаты первоначального 
взноса за полученную кварти-
ру работникам-участникам соц- 
ипотеки предприятие вы-
деляет беспроцентный де-
нежный займ в разме-
ре от 14,31 до 30 % от стои- 
мости жилья (под поручитель-
ство двух физических лиц, один 
из которых является работником 
Группы «Татнефть»). 

Сумма займа зависит от ряда 
критериев: стаж работы, возраст, 
наличие детей и собственного 
жилья. Для молодых семей сум-
ма займа по программе соци-
альной ипотеки составляет 30 % 
от стоимости жилья. Кроме того, 
для этой категории сотрудников 
начисляются специальные бал-
лы, которые могут повысить их 
шансы. В дополнение к этому, 30 
% от всей квоты жилья, выделен-
ной для сотрудников предприя-
тия, распределяется именно сре-
ди молодых семей, что делает 
программу еще более доступной 
и привлекательной. 

На старте совместной жиз-
ни покупка собственного жи-
лья часто бывает сложной зада-
чей. Социальная ипотека помо-
гает молодым семьям быстрее 
решить жилищный вопрос, 
снизить финансовую нагруз-
ку и создать стабильные усло-
вия для жизни и работы. Спи-

сание единовременного займа 
происходит дважды за период 
действия договора (за десяти-
летний период: 50 % через пять 
лет и 50 % через десять лет 
с даты заключения договора 
ЦДЗ; за пятнадцатилетний пе-
риод: 50 % через семь с поло-
виной лет и 50 % через пятнад-
цать лет с даты заключения до-
говора ЦДЗ). 

Инженер автотранспорт-
ного участка «ТНГ-АлГИС» Ар-
тем Клочков получил квартиру 
по программе социальной ипо-
теки в 2021 году, в доме по улице 
Автомобилистов в Альметьевске.

«У нас трое детей, и благодаря 
поддержке «Татнефти» мы смог-
ли улучшить свои жилищные ус-
ловия. Инфраструктура в нашем 

районе просто отличная — все 
необходимое рядом: магазины, 
аптеки, общественный транс-
порт. Сейчас рядом с нашим до-
мом строится новый садик, в ко-
торый мы планируем повести 
младшую дочь. Особенно раду-
ет, что во дворе есть закрытая 
детская площадка без доступа 
машин, где дети могут спокой-
но играть. Это дает нам уверен-
ность в их безопасности», — под-
черкивает он.

Амбициозные 
планы

С 2005 по 2024 годы в городах 
и поселках нефтяного региона 
по программе для работников 
Группы «Татнефть» построено 
138 многоквартирных жилых 
домов (15419 квартир) в 15 на-
селенных пунктах РТ. Из них 2 
многоквартирных жилых дома 
(228 квартир) в Альметьевске 
и Нижнекамске укомплекто-
ваны мебелью и бытовой тех-
никой для временного про-
живания работников Компа-
нии по договору найма с ГЖФ. 
В Карабаше, Новошешминске 
и Черемшане построено 54 ин-
дивидуальных жилых домов. 
Для проживания по найму 
на территории Высшей школы 
нефти построено 4 жилых дома 
(188 квартир) общей площадью 
12,7 тыс. м². 

За весь период функциони-
рования программы социаль-
ной ипотеки, «Татнефть» опла-
тила более 2,6 млрд рублей 
в счет первоначального взно-
са, помогая тысячам семей об-
рести собственное жилье. Об-
щая площадь введенного жилья 
составила 1 040,7 тыс. м2. В пла-
нах до 2030 года — строитель-
ство еще 5000 квартир в Аль-
метьевске, Нижнекамске, Бу-
гульме, Лениногорске, Елабуге, 
Бавлах.

Для повышения уровня ком-
форта жилья, вводимого по про-
грамме соципотеки, были разра-
ботаны современные стандарты 
проектирования и строитель-
ства, которые при необходимо-
сти обновляются:
  общедомовые места 

для хранения велосипедов и дет-
ских колясок;
  гардеробные комнаты 

в квартирах;
 санузлы с инсталляциями 

и гигиеническими душами;
 устройство скрытой раз-

водки отопления;
 совмещенные кухни-го-

стиные;
 индивидуальные кладовые 

помещения;
 подземные паркинги;
 стеклянные входные груп-

пы в домах;
 остекление балконов/лод-

жий в едином стиле.
Благодаря программе соци-

альной ипотеки, «Татнефть» 
не только помогает своим со-
трудникам решать жилищ-
ные вопросы, но и способству-
ет созданию комфортной среды 
для жизни и работы, поддержи-
вая устойчивое развитие регио-
нов присутствия.

По всем возникающим 
вопросам можно 
обратиться к чат-боту 
«Помощник по услугам 
ЦССП» в мессенджере 
Telegram  
(QR-на 2 странице 
газеты).

Фото Василия Иванова



4
среда, 2 апреля 2025 года  |  № 12 (3064)

ИННоВаЦИИ

Композитное будущее

Растущий спрос на углеводороды требует более 
надежного и долговечного оборудования для добычи, 
транспортировки и переработки. В ответ на этот вызов 
отрасль активно внедряет композитные материалы, 
превосходящие традиционные решения по устойчивости 
к коррозии, температурам и механическим нагрузкам. 
Особенно перспективно применение композитных 
труб, способных значительно увеличить срок службы 
трубопроводов. Эти тенденции стали ключевой 
темой первого отраслевого форума «Композиты 
на 360°» в Москве, организованного ООО «Татнефть-
Пресскомпозит». Такой формат форума на площадке 
международной выставки был организован впервые. 
Мероприятие подчеркнуло важность перехода 
на современные материалы для повышения 
эффективности и безопасности нефтегазового комплекса. 

пресс-слУЖБа КоМпаНИИ

Один из флагманов 

Первую специализирован-
ную конференцию «Композиты 
на 360О» на прошлой неделе ор-
ганизовал в Москве композит-
ный кластер «Татнефти» в рамках 
международной выставки «Ком-
позит-Экспо 2025». Она стала пло-
щадкой для обмена знаниями, 
демонстрации передовых техно-
логий и обсуждения перспектив 
развития композитных матери-
алов в различных сферах. 

25 марта состоялся День мо-
лодых специалистов. Сотрудни-
ки ООО НПО «ТН Биотех» под-
готовили для гостей прогрессив-
ные интерактивы: посетители 
и студенты научились выделять 
ДНК бананов и рисовать лакто-
бактериями. На лекциях участ-
никам форума рассказали о мире 
биотехнологий, применении зе-
леных материалов и их перера-
ботке. Технологи и конструкто-
ры ООО «Татнефть-Пресскомпо-
зит» организовали мастер-классы 
по вакуумной инфузии и 3D-пе-
чати. Посетители познакомились 
с инновационными разработками, 
открывающими новые возможно-
сти использования композитов. 

26 марта прошел День про-
фессиональных дискуссий, от-
крывшийся пленарной сессией 
в формате диалога при участии 
представителей Министерства 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства РФ, на-
учно-исследовательских инсти-
тутов и производителей ком-
позитных изделий. Участники 
поделились опытом снятия барь- 
еров в нормативно-технической 
документации, обсудили пер-

спективы применения компо-
зитов в жилищно-коммуналь-
ной сфере, рассмотрели вопросы 
расширения применения новых 
материалов в нефтедобыче, про-
мышленном и гражданском строи- 
тельстве. 

По словам заместителя ди-
ректора департамента градо-
строительной деятельности 
и архитектуры Минстроя Рос-
сии АЛЕКСАНДРА СТЕПАНО-
ВА, интерес к композитам с каж-
дым годом растет. Он подчер-
кнул, что в области применения 
композитной продукции в сфе-
ре ЖКХ плотно работает ком-
позитный кластер «Татнефти». 
«Эта Компания — один из флаг-
манов с огромным опытом ра-
боты на рынке трубопроводных 
материалов. Очень значимо рас-
смотреть возможность эффек-
тивного применения композитной 
трубы для санации, строитель-
ства. Это важнейшее направле-
ние, в котором мы будем совмест-
но работать», — подчеркнул он.

Особое внимание уделили 
опыту «Татнефти» по использо-
ванию композитных труб в сфе-
ре ЖКХ. Эти решения уже приме-
няются в Альметьевске, Заинске 
и Азнакаевском районе Татар-
стана. Композитные трубы ООО 
«Татнефть-Пресскомпозит» вы-
пускает на собственных заводах 
в Елабуге и Бавлах. 

 z Оборудование прошло 
лабораторные испытания 
и подтвердило устойчивость 
композитных труб 
к температурам до +130 ОC — 
критически важному 
показателю для систем 
отопления, где реальные 
нагрузки часто превышают 
100 ОC из-за давления 
и свойств теплоносителей. 
Важными преимуществами 
композитных труб являются 
также сокращение потери 
тепла на 47 % и снижение 
углеродного следа в 6,5 раз.

Новое поколение 
материалов

В ходе сессии, посвященной 
применению композитов в неф- 
тегазохимической промышлен-
ности, внимание участников де-
ловой программы привлекли 
перспективные решения, спо-
собные устранить ряд проблем 
с износом трубопроводов. Одна 
из них связана с резким сни-
жением срока службы метал-
лических подземных конструк-

ций вследствие коррозии ме-
таллов. Об опыте применения 
композитов при обустройстве 
месторождений рассказал веду-
щий специалист отдела транс-
портировки нефти, газа и воды 
«Татнефти» Фархад Абдуллаев. 
На производственных объектах 
Компании более 10 лет актив-
но используются композитные 
трубы при добыче традицион-
ной и сверхвязкой нефти и неф- 
тепереработке. Оборудование 
доказало свою прочность, дол-
говечность и экологичность. 

Еще одним успешным опытом 
для «Татнефти» стало использо-
вание нового продукта для неф- 
тегазовой промышленности — 
гибкой композитной трубы 
(ГКТ) собственного производ-
ства. По сравнению с металли-
ческими изделиями ГКТ укла-
дывается быстрее и с меньшим 
количеством стыков, эта труба 
не подвержена внутренней кор-
розии, так как армирование вы-
полняется из стеклопластика. 
Кроме того, ГКТ может исполь-
зоваться для транспортировки 
нефти, газа, воды и многофаз-
ных жидкостей.

Участники пришли к выво-
ду, что композиты становятся 
новым поколением строитель-
ных материалов, сочетающими 
в себе высокую прочность, лег-
кость и устойчивость к агрес-
сивным воздействиям. Среди 
лидеров отрасли — ООО «Тат-
нефть-Пресскомпозит», чьи ин-
новационные решения активно 
используются в различных сфе-
рах строительства. Компания 
предлагает надежные и долго-
вечные композитные конструк-
ции для благоустройства город-
ских и промышленных террито-
рий, включая мосты, лестницы, 
опоры освещения, остановочные 
павильоны и железнодорожные 
платформы. 

Об успешном опыте приме-
нениях композитов в город-
ской среде также рассказал ру-
ководитель архитектурного бюро 
PARSEC Ильдар Гиниятов.

«Один из девизов нашей Компа-
нии: использовать опыт, накоп- 
ленный в нефтедобыче, и при-
менять эти технологии в дру-
гих отраслях, включая ЖКХ. Так, 
наши решения для труб горяче-
го водоснабжения и отопления 
уже доказали свою эффектив-
ность при добыче вязкой неф-
ти. Убедившись в их надежности, 
мы адаптировали эти техно-
логии для коммунального хозяй-
ства. Композитные решения спо-
собны увеличить срок эксплуа-
тации объектов, сократить 
количество ремонтных работ 
и тем самым улучшить каче-
ство жизни людей», — поделил-
ся опытом с участниками фо-
рума директор предприятия 
АЗАТ ГУБАЙДУЛЛИН.

Фото из архива пресс-службы Компании «Татнефть» и предоставлены организаторами
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аКЦеНТ

Арифметика безопасности

Эксперимент удался! 

Новой приметой 
наступления весны 
стало возвращение 
островков безопасности 
на оживленные улицы 
Нижнекамска и пригорода. 
Мобильные конструкции, 
установленные 
на пешеходных 
переходах, продолжат 
обеспечивать 
защищенность и комфорт 
всех участников 
дорожного движения. 

лЮдМИла ФИлИппоВа

Правилам движения 
наше уважение

Мобильные конструкции посте-
пенно становятся неотъемлемой 
частью городской инфраструкту-
ры Нижнекамска. Положитель-
ные перемены происходят благо-
даря тому, что второй год подряд 
проект «Островки безопасно-
сти спасают жизни» побеждает 
в конкурсе грантов «Татнефти» 
для муниципальных образова-
ний. 

10 конструкций уже полу-
чили прописку на улицах Баки 
Урманче, Сююмбике, Гагари-
на, а также в поселке Красный 
Ключ, в этом году изготовят еще 
15 «островков». Они производят-
ся из прочного гранилита, ме-
талла и фанерного щита, имеют 
отличные характеристики по во-
донепроницаемости и прочно-
сти. Все элементы собираются 
как пазлы. Островки располо-
жены по обеим сторонам пе-
шеходного перехода и эстетич-
но выглядят на сером асфальте 
за счет искусственной зеленой 
травы из ПВХ. Также имеются 

светоотражающие полоски, что-
бы их было видно в темное вре-
мя суток.

Модульная конструкция со-
стоит из двух тумб, на которых, 
по необходимости, могут оста-
новиться пешеходы, чтобы поэ-
тапно перейти дорогу. Она раз-

мещена на пешеходном переходе 
и разделяет транспортные по-
токи противоположных направ-
лений. Таким образом, изменя-
ется геометрия проезжей части, 
за счет ее сужения обеспечива-
ется снижение скорости автомо-
билей. 

Идущий дорогу 
осилит

Для уборки дорог от снега 
«островки» демонтировали, а те-
перь они возвращаются на места 
для службы пешеходам. На про-
шлой неделе установили кон-
струкцию в поселке Красный 
Ключ. Рядом с пешеходным пе-
реходом расположены торговый 
и медицинский центры, учеб-
но-тренировочная база «Алмаш», 
школа и другие общественно зна-
чимые места. Перейти к ним не-
просто, ведь ширина дороги со-
ставляет более 30 метров и имеет 
потенциальную опасность для пе-
шеходов, особенно для детей, по-
жилых и маломобильных людей. 

Появление «островка» важно 
в преддверии наступления дач-
ного сезона: на этом участке до-
роги увеличивается трафик ма-

шин и автобусов. Пешеходы с ра-
достью встретили возвращение 
островка безопасности, его нали-
чие позволяет чувствовать себя 
увереннее. «Выйдя из дачного ав-
тобуса, надо перейти на трам-
вайную остановку. Это слож-
ная задача. Хорошо, что теперь 
есть маленький островок посре-
ди бурного моря машин», — гово-
рит местная жительница Мария 
Игнатьева.

Цифры начинают 
говорить

По данным российского Мин-
транса, «островки» повышают 
уровень безопасности примерно 
на треть. Все потому, что при пе-
реходе многополосных дорог, 
пешеходы сначала пересека-
ют одно направление движения 
транспорта, затем — второе. 

«Островки», имеющие 
дополнительное 
освещение, согласно 
исследованиям, снижают 
количество ДТП ночью 
на «зебре» на 78 %. 

Кроме того, островки безо-
пасности повышают пропуск-
ную способность улиц более чем 
на 30 %. Движение автомобилей 
у пешеходных переходов улуч-
шается, так как водитель лучше 
видит пешехода и может заранее 
притормозить.

Установка островков в Ниж-
некамске направлена на форми-
рование культуры ответствен-
ного поведения как водителей, 
так и пешеходов. Это очередной 
шаг к улучшению качества жиз-
ни нижнекамцев за счет разви-
тия дорожной инфраструктуры 
и повышения безопасности. 

В Международный 
день театра в Казани 
состоялась церемония 
вручения республиканской 
театральной премии 
«Тантана» («Триумф»), 
которая проходила в новом 
здании театра им. Г. Камала. 
Иммерсивный спектакль 
«Йорт» («Дом юности 
моей») Альметьевского 
драматического 
театра, поставленный 
в честь 75-летнего юбилея 
Компании «Татнефть», 
получил премию в одной 
из главных номинаций — 
«Эксперимент».

гУлЬНаЗ гИЗЗаТУллИНа

Премьера первого иммер-
сивного спектакля «Йорт», 

посвященного истории города 
и Альметьевского драмтеатра, 

состоялась в начале марта. Это 
была первая режиссерская рабо-
та Сардара Тагировского в Аль-
метьевске, который переехал 
из Венгрии в нефтеград по при-
глашению Министерства культу-
ры РТ. Лауреат многих театраль-

ных премий за границей, в свой 
первый год работы в Альметьев-
ском театре пополнил коллекцию 
наград на родине (С. Тагиров-
ский — уроженец Казани), будучи 
отмеченным на татарстанском 
театральном «Оскаре».

«Спасибо за Сардара! Это наша 
общая победа!» — сказала со сце-
ны одна из главных героинь спек-
такля «Йорт», актриса драмтеа-
тра ЭНЖЕ САЙФУТДИНОВА.

Иммерсивный спектакль-про-
менад, представляющий собой 

уникальную форму знакомства 
с историей здания театра, погру-
жает зрителей в атмосферу про-
шлого, и они сами становятся ак-
тивными участниками действия. 
События спектакля охватыва-
ют период с 1948 года по сегод-
няшний день и разворачивают-
ся в Доме техники, построенном 
«Татнефтью».

В спектакле одновременно 
разворачиваются три параллель-
ные истории — «Последняя, пер-
вая, единственная», «Любовный 
апперкот» и «На краю обрыва», 
связанные между собой персо-
нажами. 

 z В них задействованы более 
40 актеров, 20 студентов 
Альметьевского музыкального 
колледжа и весь технический 
персонал. Постановка 
охватывает все уголки театра, 
включая подвал.

Фото Раиса Шаехова

Фото Рамиса Назмиева
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проИЗВодсТВо

Профилактика 
теплообмена
Бригада службы 
по техническому 
обслуживанию и ремонту 
технологического 
оборудования УТНГП 
готовит теплообменное 
оборудование к работе 
в летний период.

ЭлЬМИра ЦарегородЦеВа

С наступлением весны при-
ближается горячая пора 

для бригады, которая обслужи-
вает теплообменное оборудова-
ние технологических установок 
УТНГП. Им предстоит сезонная 
чистка аппаратов воздушного 
охлаждения (АВО), кожухотруб-
чатых и пластинчатых теплооб- 
менников. На производствен-
ных площадках УТНГП их более 
100 единиц. Запланированные 
работы предстоит выполнить 
до наступления жаркой погоды. 

В процессах газопереработ-
ки исправность теплообменно-
го оборудования имеет огром-
ное значение — оно обеспечи-
вает сохранение ритма работы 
всей технологической цепоч-
ки. Профилактику исправности 
системы проводит комплекс-
ная бригада по ремонту тепло-
обменного оборудования СТО 
и РТО с использованием специ-
альной техники и оборудования. 
Ежегодно промышленная чист-
ка системы теплообмена прово-
дится с начала апреля до кон-
ца мая. Для успешного выпол-
нения задачи прорабатывается 
ряд мер повышения эффектив-
ности процессов чистки. Забла-

говременно подготавливают-
ся оборудование и инструмен-
ты, закупаются необходимые 
материалы. Так, приобретена 
гидродинамическая установ-
ка высокого давления ПРЕУС 
с максимально допустимым 
параметром 2 800 бар. Высоко-
скоростная струя горячей воды 
значительно лучше справляет-
ся с различными отложения-
ми на наружных и внутренних 
поверхностях теплообменного 
оборудования. 

При работе с аппаратами 
сверхвысокого давления (СВД) 
воды необходимо использова-
ние средств с повышенным уров-
нем защиты. Для обеспечения 
безопасности персонал работает 
строго в специальных СИЗ и за-
щитных костюмах из лицензиро-
ванной ткани, содержащей проч-
ные волокна. Такая одежда спо-
собна выдержать воздействие 
струи СВД до 3 000 бар. 

Чистка элементов систе-
мы теплообмена — достаточ-
но продолжительный и тру-
доемкий процесс, состоящий 
из многих операций. Каким 
бы сложным он ни был, брига-
да слесарей, обладающая необ-
ходимыми навыками и опытом, 
современным оборудованием 
и оснащением, готова спра-
виться с поставленной задачей 
качественно и в установленные 
сроки. Учитывая все аспекты 
безопасности, бригада продол-
жает выполнять комплекс работ 
по обслуживанию теплообмен-
ного оборудования и обеспечи-
вать его эффективность. 

Чистка элементов системы теплообмена продолжительный 
и трудоемкий процесс, состоящий из многих операций / Фото 
Эльмиры Царегородцевой

Производительность 
увеличилась вдвое
На протяжении последних нескольких лет 
трубное направление бизнеса Бугульминского 
механического завода демонстрирует неуклонный 
рост. С каждым годом увеличиваются ассортимент 
и объемы производства, совершенствуются 
технологии. Сделать этот процесс еще более 
эффективным призван введенный в эксплуатацию 
второй сварочный пост, предназначенный 
для изготовления секций труб ТПС-У и МПТК.

Влад БорИсоВ

О необходимости рас-
ширения производ-
ства трубных секций 

на заводе говорили давно. 
Спрос на этот тип изделий 
у нефтедобытчиков Компа-
нии неизменно стабилен. 
Однако заводские возмож-
ности до поры до времени 
были ограничены дефици-
том квалифицированного 
персонала и техническими 
возможностями существую- 
щих линий. 

«Дальнейший рост произ-
водительности мог быть до-
стигнут только созданием 
дополнительных площадей 
и переосмыслением логистики 
производства», — рассказыва-
ет начальник отдела плани-
рования и подготовки про-
изводства трубной продук-
ции АЛЬБЕРТ МУРТАЗИН.

Работы над проектом но-
вой линии начались полгода 
назад. Сначала определили 
подходящее по всем пара-
метрам место. Второй сва-
рочный пост расположил-

ся во втором пролете цеха 
№ 2, вблизи всех централь-
ных потоков. Рабочая пло-
щадка занимает около 40 
квадратных метров, и рань-
ше, в зависимости от ситуа-
ции, использовалась то в ка-
честве сборочной площад-
ки элементов АВО и ПЦ, 
то как место хранения ком-
плектующих, то как погру-
зочная территория для раз-
личных крупногабаритных 
конструкций. 

Обустройство сварочного 
участка потребовало от специа- 
листов — инженеров, кон-
структоров, механиков, сбор-
щиков — скоординированных 
действий и эффективных ин-
женерных решений. Распла-
нировав будущие очертания 
участка, заводчане провели 
аудит имеющихся расходных 
материалов для строительства 
и оснащения линии. 

«Большую часть элементов 
стеллажных конструкций, пе-
рекладывателей, роликовых ли-
ний мы спроектировали, изго-
товили и смонтировали свои-
ми силами. Что-то пришлось 

закупить, а что-то попросить 
у коллег с других предприятий 
«Татнефти», где эти узлы 
и механизмы не использова-
лись, — дополняет начальник 
отдела. — Сейчас линия пол-
ностью функциональна, от-
лажена и в штатном режи-
ме выпускает продукцию. Все 
вложенные в ее подготовку фи-
нансовые средства уже окупи-
лись».

Как говорит Альберт Аза-
тович, ввод в эксплуатацию 
нового участка позволил ощу-
тимо увеличить объемы про-
изводства сварных секций но-
менклатурой от 89 до 325 мм 
диаметра. 

 z Если раньше один пост 
за сутки изготавливал 
100 трубных плетей  
ТПС-У 89х4 мм, 
то теперь их производство 
составляет 200 единиц. 

Вдвое выросло и изготов-
ление секций МПТК 89х7 мм. 
Силами двух постов их теперь 
можно производить в количе-
стве 160 штук в сутки. Обслу-
живанием линии при этом за-
нимаются всего два рабочих — 
сварщик и слесарь. 

Новый участок бу-
дет хорошим подспорьем 
для повышения объемов 
производства, плацдар-
мом для дальнейшей рабо-
ты по улучшению процессов 
и устранению потерь.

Фото автора
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БУдУЩее — ЭТо МЫ!

День безопасности в «Чайке»
В рамках весенней смены 
в нижнекамском детском 
оздоровительном лагере 
«Чайка» Компании 
«Татнефть» прошел День 
безопасности. Событие было 
организовано в рамках 
реализации проекта «Школа 
безопасности» управления 
промышленной безопасности 
и охраны труда «Татнефти» 
и АНО ДО «Академия 
цифрового творчества». 
Благодаря их инициативе 
дети получили важные 
знания о безопасности 
в интерактивном формате.

елеНа ЗолоТареВа

Проект «Школа безо-
пасности» разработан  
УПБиОТ Компании. 

Для его реализации специали-
сты обратились в Академию циф-
рового творчества. 

«Мы хотим научить ребят 
с детства соблюдать правила без-
опасности. Когда они вырастут 
и придут работать в нашу Ком-
панию, они будут знать элемен-
тарные правила и соблюдать их. 
Соблюдение безопасности нужно 
в жизни, на работе, везде и всег-
да. Считаю, что в каждом лагере 
«Татнефти» в каждую смену нуж-
но проводить минимум один День 
безопасности», — убеждена веду-
щий специалист управления 
промышленной безопасно-
сти и охраны труда Компании  
НАТАЛЬЯ КУЗЬМИНА.

В «Чайке» юные участники 
в возрасте от 7 до 14 лет погрузи-

лись в мир практических знаний 
через интеллектуальный квиз, 
интерактивный квест и захваты-
вающее научное шоу. Они учи-
лись электробезопасности, пра-
вилам пожарной безопасности, 
оказанию первой доврачебной 
помощи, а также узнали, как пра-
вильно действовать при встрече 
с безнадзорными животными.

«Порадовали активность 
и вовлеченность детей. Уверена, 
они получили много полезной ин-
формации и наш День безопасно-
сти прошел познавательно для них. 
Как мама, я сама хотела бы, что-
бы мои дети и другие ребята знали, 
как правильно действовать в экс-

тренных ситуациях. В школах нет 
возможности подробно изучать 
вопросы безопасности, поэтому 
я считаю, что это наша важная 
миссия», — подчеркивает руко-
водитель Диджитал академии 
ФАЙРУЗА ДМИТРИЕВА.

Ребята с энтузиазмом прохо-
дили испытания, соревновались 
командами и закрепляли знания 
через игру. Особый восторг вы-
звало научное шоу, где сложные 
процессы объяснялись с помо-
щью эффектных экспериментов.

«Самая захватывающая часть — 
это станция про пожарную безо-
пасность. Там было столько всего 
интересного! Мы узнали, как пра-
вильно тушить огонь, как быстро 
эвакуироваться из помещения 
и даже попробовали надеть насто-
ящую пожарную каску. Было немного 
страшно, но зато теперь мы знаем, 
как себя вести, если вдруг случится 
что-то серьезное», — говорит от-
дыхающий Демьян Пагин.

«Мы с друзьями здорово пове-
селились и узнали кучу новых и по-
лезных вещей. Особенно запомни-
лось посещение станции про без-
домных животных. Теперь знаю 
много нового о том, как правильно 
вести себя при встрече с агрессив-
ной собакой», — признается Ана-
толий Бармалеев.

Этот день стал не просто по-
лезным, а действительно запо-
минающимся. «Школа безопас-
ности» продолжит свои выез-
ды в детские лагеря летом 2025 
года — впереди еще 40 образова-
тельных мероприятий, которые 
сделают отдых детей не только 
веселым, но и безопасным.

Фото Карины Добровольской

Пространство, объединяющее детей
В чем заключается 
потенциал детского 
сообщества 
и как у малышей возникает 
готовность активно 
взаимодействовать друг 
с другом, учиться новому? 
Об этом говорили в ходе 
зонального семинара-
практикума в Лениногорске 
с педагогами дошкольных 
образовательных 
учреждений нефтяного 
региона. Учеба состоялась 
в рамках проекта 
«Татнефть и детство. 
Диалог с будущим».

аЙсЫлУ гаББасоВа

Участниками семинара стали 
более 60 педагогов, приехав-

ших из Бугульмы, Альметьевска, 
Елабуги, Нурлата, Бавлов, Джа-
лиля и Азнакаево, чьи детские 
сады стали победителями откры-
того конкурса и попали в проект 
«Татнефть и детство. Диалог с бу-
дущим», реализуемый Компани-
ей в сотрудничестве с Москов-
ским городским педагогическим 
университетом с 2018 года. Вос-
питатели практиковались в про-

ектной деятельности, обсуждали 
вопросы специализированных 
образовательных ресурсов, учи-
лись применять эти инструмен-
ты на деле, обменивались опы-
том и др. Площадкой семинара 
стал детский сад №12, присоеди-
нившийся к проекту в 2024 году. 

«В Лениногорске первопроход-
цами проекта стали наши колле-
ги из детских садов № 2 и № 30. 
Мы присоединились, увидев, каких 
результатов они достигли. Се-

годня они стали для нас одними 
из проводников в новый мир совре-
менного детства», — говорит за-
ведующая учреждением. В этом 
году в Лениногорске, кроме дет-
сада № 12, к проекту присоеди-
нились еще три детских образо-
вательных учреждения (№№ 7, 10 
и Тимяшевский сад «Ласточка»). 

Обучение для педагогов про-
вела к.п.н. Наталья Титова, экс-
перт-коуч в дошкольном образо-
вании, руководитель направления 

«Ровесническая педагогика в ре-
гиональном проекте «Татнефть» 
и детство. Диалог с будущим». 
Участники познакомились с ал-
горитмами невычислительных 
процессов и другими технология- 
ми. 

«Важна не просто передача де-
тям определенной суммы знаний, 
а создание образовательного про-
странства и сообщества, в ко-
тором дети активно и свободно 
общаются, рассуждают, делают 
умозаключения и выводы», — уточ-
няет Н. Титова. 

Педагоги с азартом вникали 
в новые методики. 

«Мы только входим в проект, 
активно посещаем все мероприя-
тия. Обучение захватывает, в го-
лове мысли только о том, чтобы 
ничего не пропустить, научиться 
новому самой и увлечь этим но-
вым детей», — делится воспита-
тель детского сада № 39 Елабу-
ги ЛЕЙСАН ИЗИБАЕВА. 

Участники мероприятия тоже 
учились новому, играя. «Вместе 
с детьми мы учимся моделиро-
вать пространство, по-новому 
осваивать математику и грам-
матику. Вижу, как дети меня-
ются на глазах: у них развива-

ется, прежде всего, устная речь, 
они не стесняются о чем-то рас-
суждать, делиться своим мнени-
ем. Даже молчуны начинают вы-
двигать свои идеи!», — говорит 
воспитатель нурлатского дет-
ского сада «Шатлык» ГУЛИЯ 
ХИСМАТУЛЛИНА. Кстати, уже 
в апреле нурлатские детские уч-
реждения примут коллег региона 
на семинар, в ходе которого с их 
детьми проведут занятия педа-
гоги-гости. 

«Новые технологии очень нам 
понравились. Мы по горячим сле-
дам поделимся опытом с кол-
легами на педагогическом часе 
и сразу начнем применять новые 
знания в работе с детьми», — 
резюмирует старший воспи-
татель детсада № 12 ЮЛИЯ 
ЛЕБЕДЕВА.

Для «Татнефти» 
поддержка образования 
всегда была и остается 
одним из приоритетов 
социальной политики. 
Компания стремится 
с малых лет прививать 
детям тягу к творчеству, 
знаниям, воспитывать 
инженеров будущего. 

Фото Романа Богатова
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ИНТерВЬЮ

Ангелы  
на земле

аделя ЗаКИроВа

Безвозмездная 
помощь

— Александр, расскажите о 
проекте «Ангел 7д». Сколь-
ко человек в команде, кто мо-
жет обратиться за помощью, 
почему такое название? 

— «Ангел 7д» — это означает, что 7 
дней в неделю мы идем на по-
мощь. У проекта два направления: 
психологическое и социальное. 
Он работает с 2016 года. Психо-
логический вектор деятельности 
заключается в том, что мы с ко-
мандой профессиональных пси-
хологов организуем бесплатные 
консультации для всех нуждаю-
щихся в поддержке. Сейчас нас 
55 человек — психологи работа-
ют не только в России, но и в зару-
бежных странах. Все мы в проекте 
на безвозмездной основе. Иногда 
получаем помощь от спонсоров, 
но это — единичные случаи. У нас 
есть чат-бот проекта, там можно 
написать о своей проблеме. Заяв-
ку первым всегда просматриваю 
я, и уже потом подбираю психо-
лога. Сеансы проходят в формате 
видеозвонков, потому что психо-
логам важно видеть эмоции, ми-
мику, глаза человека. 

— А как этот проект начинался? 

— У меня был свой чат в ICQ, 
он стал одним из самых крупных 
узконаправленных чатов в то вре-
мя. Туда набрал подписчиков, 
но, в основном, люди сами нахо-
дили себе единомышленников, 
дружили и поддерживали друг 
друга. Недавно написала девуш-
ка из Тюмени. Говорит: «Благода-
ря твоему чату, уже три пары по-
женились». Этого чата уже 10 лет 
нет, но люди до сих пор общаются 
и, как оказалось, создают семьи. 

Затем был период активного 
общения во «ВКонтакте». Я сфор-
мировал текст со словами под-
держки, сейчас уже не помню его 
дословно, но было что-то вроде: 
«Здравствуй, дорогой друг! Знаю, 
что иногда бывают ситуации, ког-
да не к кому обратиться за помо-
щью, я готов выслушать тебя…» 
Отправил сообщение пользова-

телям приложения. Так заводил 
знакомства, люди рассказывали 
мне о своих проблемах. Я старал-
ся вытащить их из состояния уны-
ния, рассказывал свои истории, 
делился опытом. Спустя время 
обо мне узнали и начали сами пи-
сать, много звонков, сообщений 
поступало. Недавно с командой 
посчитали, оказывается, за 9 лет 
к нам поступило 6 тысяч заявок. 
Это те люди, которые согласились 
на консультацию с психологом. 
А тех, кто просто писал, звонил 
мне, в порыве рассказывал о сво-
ем состоянии — таких было в два 
раза больше. 

Два года назад благодарность 
мне написала девушка, которая 
обратилась ко мне еще 5 лет на-
зад. У нее была очень тяжелая 
ситуация, она оказалась на гра-
ни отчаяния, думаю, еще чуть-
чуть, и случилось бы страшное. 
А так как все заявки поступают 
прямиком ко мне, сначала с ней 
познакомился я. Девушка отка-

залась работать с психологом, 
я был с ней на связи примерно 
месяц. Тогда все обошлось. Сей-
час она замужем, родила ребенка. 
Я искренне рад за нее. У меня нет 
психологического образования, 
но люди доверяют мне, поэтому 
делятся душевными терзания-
ми. Конечно, когда обращают-
ся в критический период жизни, 
я всегда подключаю психологов. 
Даже если человек не хочет ра-
ботать с ними напрямую, гово-
рю команде: «будьте наготове». 
Объясняю состояние человека, 
чтобы быстро предпринять меры. 

Психолог —  
это не волшебник

— Вы не думали о том, чтобы 
получить психологическое 
образование? 

— Я прошел переквалификацию 
и отучился на психодиагноста. 

То есть, если ко мне обращаются 
люди, например, с шизофренией, 
я могу определить это по обще-
нию. Безусловно, в таком случае 
психологическая помощь не помо-
жет, к тому же, мы не имеем пра-
ва работать с такими пациентами. 

— С какими проблемами чаще 
всего к вам обращаются? 

— Обычно пишут и звонят оди-
нокие люди, им просто не к кому 
больше обратиться. Хотя, в психо-
логии есть такой интересный мо-
мент, что незнакомому человеку 
выговориться всегда легче. Чаще 
обращаются с фобиями, пробле-
мами с самооценкой, семейными 
трудностями. Для меня при на-
боре психологов в команду глав-
ным было их отношение к тради-
ционным ценностям. Мы до по-
следнего боремся за сохранение 
отношений, радикальные меры 
рассматриваем только в самых 
критических случаях. 

— А как вы помогаете людям, 
которые обращаются в экс-
тренных ситуациях? Боюсь, 
таких разговором по душам 
не спасешь… 

— Да, самое трудное — это, ко-
нечно, оказание экстренной по-

Фото Наиля Гатауллина и из семейного архива героя

Короткая информация 
об Александре Сбоеве:

Карьера: «Татойлгаз» — 
оператор по добыче нефти 
и газа;
«ТатАвтоматиза-
ция» — слесарь, мастер, 
сейчас — ведущий инженер 
проектно-конструкторской 
службы Центра реализации 
услуг.
Чем занимается на работе:  
разрабатывает проекты ав-
томатизированных систем 
управления. Проектирует дат-
чики пожарной безопасности, 
давления, температуры и рас-
хода на ЦКППН и в офисных 
зданиях «Татнефти». 
Хобби: благотворительность 
и фотография. 
Женат, есть сын и дочь.

Александр Сбоев — ведущий инженер ООО «ТатАвтоматизация», 
учредитель и председатель Социально-психологического центра 
«Ангел 7д». Недавно к его имени добавилась еще одна регалия 
— наш герой победил в республиканском конкурсе «Женщина 
года. Мужчина года: женский взгляд», став лучшим 
в номинации «Особое признание». Так высоко Александра 
отметили за реализацию психологических и социальных 
инициатив. Пусть это и не основная работа, она стала 
неотъемлемой частью жизни Сбоева. 

мощи. Мы общались с людь-
ми, которых затронула трагедия 
в «Крокус Сити Холле». Так полу-
чилось, что один из наших психо-
логов жил недалеко от концерт-
ного зала. Он оставил объявление 
о нашем центре в домовых ча-
тах, и нам позвонили 12 человек. 
Когда я разговаривал с людьми, 
меня самого трясло, было страш-
но, практически невозможно дер-
жать себя в руках. Когда работа-
ешь с человеком долгое время, 
ты можешь проанализировать 
каждое его слово и обдумать ка-
ждую свою реплику. А в экстрен-
ных ситуациях самое главное, 
как я для себя определил, про-
сто слушать и со всем соглашать-
ся. Выслушать историю челове-
ка, как бы трудно это ни было, — 
и есть самая большая помощь. 

— Александр, как вы думае-
те, любому человеку сегодня 
нужен психолог?

— Со стопроцентной точностью 
ответить на этот вопрос не могу. 
Я знаю таких людей, кто, в прин-
ципе, сам может рефлексировать, 
анализировать проблемные ситу-
ации, переживать их. Это очень 
долгий и трудный процесс, поэ-
тому и нужны психологи — что-
бы пройти через трудности с ми-
нимальным вредом самому себе. 
Но важно понимать, что психо-
лог — это не волшебник, он тебя 
не вылечит. Он поможет разо-
браться, даст верное направле-
ние, поддержит. Я тоже обраща-
юсь к психологу, и мне хватает 
короткого разговора, всего од-
ного его вопроса, чтобы прийти 
в себя и понять, что я могу спра-
виться с любой ситуацией. Если 
человек будет психологически 
здоров, он и в семье будет спо-
коен, и на работе уравновешен — 
не натворит глупостей и, в целом, 
будет чувствовать себя счастли-
вым. Я всегда советую держаться 
ближе к родным, оставаться от-
крытым и искренним. 

— Александр, насколько я по-
нимаю, в Казани на конкурсе 
«Мужчина года» вас награ-
дили не только за психоло-
гическую часть вашей дея-
тельности, но и за социаль-
ные проекты? 

— Да. У нас в команде кроме 
психологов есть 20 волонтеров. 
С ними мы курируем Азнакаев-
ский дом-интернат для преста-
релых и инвалидов. Работы за 9 
лет было проделано немало, бла-
годарен, что наш труд так высо-
ко оценили. Мы ведь не соби-
раем благодарственные письма. 
Но очень приятно, что о благих 
делах говорят на республикан-
ском уровне. 

 z P.S. Если у вас есть вопросы, 
идеи или предложения, 
то вы можете обратиться 
к Александру через чат-бот 
проекта «Ангел 7д». Отправив 
заявку, вы так же можете 
поделиться трудностями 
и проблемами — ваш запрос 
обработают и передадут 
психологам. @Angel7Dbot
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КадроВЫЙ Вопрос

Вглубь скважин
В ближайшее воскресенье 
свой профессиональный 
праздник отметят геологи. 
Работники этой области 
в какой-то степени 
волшебники, ведь 
благодаря их вычислениям 
определяют, где пробьет 
землю очередной 
нефтяной фонтан. Поиску 
черных сокровищ более 40 
лет посвятила специалист 
по актуализации баз 
данных по скважинам 
«Татнефти» Наталья 
Сергеева. В составе 
группы по Лениногорской 
территории Департамента 
разработки месторождений 
Компании она трудится 
для того, чтобы продолжать 
активную жизнь скважин.

аЙсЫлУ гаББасоВа

Профессия — от папы

Открытие Ромашкинского место-
рождения привлекло людей со 
всей страны. Мама героини, Рим-
ма Евгеньевна, приехала в Татар-
стан в начале пятидесятых, всю 
жизнь посвятила заводу «Газ-
спецмашремонт». Отец Виталий 
Левыкин — выходец из Тульской 
области, прибыл к нефтяникам 
по направлению, долгие годы 
возглавлял цех научно-исследо-
вательских и производственных 
работ, был человеком известным 
и уважаемым в городе. Встрети-
лись они в Лениногорске, поже-
нились, и 29 июля 1963 года ро-
дилась Наталья.

«Моя профессия — от папы. 
Дома все разговоры касались неф-
ти и дел управления. После школы 
без раздумий пошла учиться на ве-
чернее отделение лениногорско-
го филиала Московского инсти-
тута нефтехимической и газо-
вой промышленности им. Губкина. 
Да и девушка я была домашняя,  
уезжать куда-то поступать мне 
не хотелось», — делится Наталья 
Витальевна, для которой за бо-
лее чем 40 лет работы НГДУ «Ле-
ниногорскнефть» стало вторым 
домом. 

Еще во время учебы в 1980 
году она начала трудовую дея-
тельность на третьем промысле 
и в фондах геологического отде-
ла управления. 

«Геологические карты, мате-
риалы, отчеты — чему училась 
в институте, здесь применила 
на практике», — говорит геолог.

Геофонд располагался 
на третьем этаже, а комитет ком-
сомола — на втором. И она так 
увлеклась общественной рабо-
той, что перевелась в подчине-
ние Нины  Войцеховской, тогда 
возглавлявшей комсомольский 
комитет. 

«Я вела сектор учета, в работе 
не было особых проблем. Ребята 
и девушки приходили в НГДУ из про-
фильных учебных заведений — Лени-
ногорского нефтяного техникума, 
ГПТУ, институтов. Грамотные, 
подкованные, легкие на подъем. Тог-

да не было мобильных, гаджетов — 
люди стремились к общению. И ни-
кого не нужно было уговаривать 
на субботники, конкурсы, концер-
ты», — вспоминает она.

Новый этап

В обществе начались изменения, 
и комсомола не стало. Наталья 
ушла переводом во Дворец тор-
жественных событий, стала бух-
галтером-кассиром, а затем од-
ним из организаторов проведе-
ния бракосочетаний.

«Общение с людьми — с утра 
до вечера. Но папа считал, 
что необходимо заняться серьез-
ным делом, возвращаться обрат-
но в НГДУ. В декабре 1992 года 
я пришла обратно оператором 
по добыче нефти и газа на ше-

стой промысел. И не пожалела 
об этом», — говорит она. 

В 6 утра отправлялась на ав-
товокзал. Оттуда — в Шугурово. 
Коллектив был дружный, воз-
главлял его Александр Ганин — 
требовательный, нацеливал 
на многозадачность. Н. Сергее-
ва выучилась на диспетчера и за-
мещала их по необходимости, 
к примеру, во время отпусков. 

«Операторы передавали по ра-
ции всю информацию о работе 
скважин, групповых замерных 
установок (ГЗУ), дожимных на-
сосных станций (ДНС). Данные 
поступали даже ночью. В диспет-
черской цеха лежали штук 15 жур-
налов. Потом установили ком-
пьютеры — сводку вносили в них. 
Ее мы, как положено, через каждые 
два часа отправляли в ЦТС», — 
уточняет Наталья Витальевна.

Получать больше 
нефти

В 1997 году ее перевели в ЦНИПР 
инженером. Спустя 6 лет назначи-
ли оператором по исследованию 
скважин. С 2005 по 2010 годы за-
крепляла опыт на втором про-
мысле. Затем, в 2012-м, она пере-
шла в геологический отдел аппа-
рата управления, а еще через два 
года – в технологический отдел 
по разработке нефтяных и газо-
вых месторождений.

«Мы были геологами-промыс-
ловиками и не ходили в дальние 
дали. У нас была другая специфика 
— мы устремлялись вглубь земли. 
Сначала я работала на Южно-Ро-
машкинской площади, а затем — 

на Западно-Лениногорской. Обе 
являются одними из главных пло-
щадей Ромашкинского место-
рождения, в разработку были вве-
дены в числе первых и в настоя- 
щее время находятся на поздней 
стадии разработки. Мы прово-
дили исследования пластов, ре-
шали, какие геолого-техниче-
ские мероприятия необходимы 
для того, чтобы получать боль-
ше нефти. Остались очень добрые 
воспоминания о коллективе. За-
меститель начальника отдела 
Наталья Нагорнова, геологи пер-
вой категории Екатерина Родио-
нова и Резеда Зарипова — их зна-
ла еще по комсомолу — грамот-
ные и отзывчивые специалисты. 
Всегда помогали», — рассказыва-
ет собеседница. 

Активная жизнь 
скважин

Затем Наталья Витальевна тру-
дилась в технологическом отде-
ле по разработке 301-303 зале-
жей и геолого-технологическом 
центре (ГТЦ). С 2025 года она — 
специалист по актуализации базы 
данных по скважинам в отделе 
операционной деятельности Де-
партамента разработки место-
рождений «Татнефть-Добычи».

«Всем департаментом 
мы работаем на то, 
чтобы с помощью 
геолого-технических 
мероприятий продолжать 
активную жизнь 
скважин», — объясняет 
она. 

С супругом Валерием Алек-
сандровичем вместе с 1997 года. 
Он работал газовиком, День гео-
лога и для него — не пустой звук. 
Дочь Дарья окончила КФУ, рабо-
тает в Казани в одной из ауди-
торско-консалтинговых компа-
ний. Родные обязательно поз- 
дравят Наталью Витальев-
ну с Днем геолога и пожела-
ют ей быть в этой профессии 
как можно дольше. Они знают: 
геология и люди, работающие 
в ней, — пример, вдохновляю-
щий на успех.

Фото Сергея Трусова и из личного архива героини публикации

Ветераны и активисты молодежного движения на экскурсии в Ленинграде. 1984 г.

Молодежный субботник в подшефном поселке  НГДУ — Зеленой 
Роще, одним из первых нефтяных поселков в Лениногорском 
районе. 1987 г.
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Не забывайте — помните!
С первых месяцев Великой 
Отечественной войны 
Татарстан вместе с другими 
республиками и областями 
Поволжья, Урала, Сибири 
превратился в один 
из важнейших военно-
промышленных арсеналов 
советского государства 
по обеспечению фронта 
и армии боеприпасами, 
вооружением, снаряжением, 
продовольствием.

подготовила светлана ситдикова 
по материалам tatfrontu.ru

Экономика военного 
времени

Перестройка экономики на воен-
ный лад включала в себя целый 
ряд мероприятий. Заводы и фа-
брики, еще вчера производившие 
гражданские изделия, переходи-
ли на выпуск военной продукции. 
Так, Казанская фабрика киноплен-
ки им. Куйбышева освоила выпуск 
новых видов авиационной плен-
ки для фотосъемок с больших вы-
сот военных объектов противни-
ка. Завод «Серп и молот» в 1,5 раза 
увеличил производство металло-
режущих станков. Заводы искус-
ственной кожи, пишущих машин, 
автогаражного оборудования пе-
решли на изготовление мин, сна-
рядов, осветительных бомб. 

Поистине уникальную продук-
цию выпускал Казанский кетгут-
ный завод — единственное пред-
приятие, обеспечивавшее госпи-
тали и больницы живительными 
нитями кетгута для зашивания 
ран, без которых немыслимо 
было выполнение сложнейших 
операций. Меховой комбинат на-
ладил производство шапок-уша-
нок, рукавиц, унтов, шлемофонов 
для воинов. Комбинат «Спартак» 
поставлял армейскую обувь.

Наличие на территории  
ТАССР профильных заводов 
и фабрик способствовало тому, 
что многие аналогичные инду-
стриальные предприятия из уяз-
вимых в военном отношении 
областей уже летом-осенью 
1941 года были эвакуированы 
в республику — авиационный, 
часовой из Москвы, авиацион-
ный и металлообрабатываю-
щий из Ленинграда, стеклоза-
вод из Орловской области, Мо-
сковская кондитерская фабрика 
«Большевик» и многие другие. 
В общей сложности из 226 пред-
приятий, эвакуированных в По-
волжье, более 70 были приняты 
и размещены в Татарстане.

«Все для фронта,  
все для Победы!»

Этот лозунг стал определяющим 
в жизни тыла. На предприяти-
ях в законодательном порядке 
была установлена семидневная 
рабочая неделя, отменены оче-
редные и дополнительные отпу-

ска с заменой их денежной ком-
пенсацией, введена всеобщая 
трудовая мобилизация. В про-
мышленность массово вовле-
кались женщины, подростки, 
лица пожилого возраста. Многие 
из них первые навыки профес-
сии получали непосредственно 
на рабочем месте. 

Ударный труд как реальный 
вклад в скорейшее достижение 
Победы являлся в военное время 
делом чести. Распространенны-
ми стали движения «двухсотни-
ков», «трехсотников», когда от-
дельные рабочие и целые брига-
ды брали на себя обязательства 
выполнять норму по произ-
водству оружия и снаряже-
ния на 200-300 %. Число таких 
бригад только за первые пять 
месяцев войны выросло с 600 
до 2400. Создавались «фрон-
товые молодежные бригады». 
К концу войны их в республике 
насчитывалось 1642. Повыше-
нию производительности труда 
способствовало движение раци-
онализаторов. Умельцы меня-
ли технологические процессы, 
оснащали станки дополнитель-
ными приспособлениями и тем 
самым значительно повышали 
производительность труда. В те-
чение всей войны на предприя-
тиях не прекращалось стаханов-
ское движение.

Мобильная военная 
экономика

Закономерным результатом ве-
личайшего напряжения рабочих 
стало создание в Татарстане мо-
бильной военной экономики. 
Республика поставляла на фронт 

свыше 600 наименований ору-
жия, боеприпасов, снаряжения. 

На Казанском авиацион-
ном заводе № 22 им. С.П. Гор-
бунова (единственном в стра-
не) выпускались стратегиче-
ские бомбардировщики Пе-2, 
которые до 1943 года были ос-
новной ударной мощью бом-
бардировочной авиации. Здесь 
же производились бомбарди-
ровщики Пе-8, опережавшие 
в то время лучшие образцы са-
молетов этого класса во всех 
воюющих армиях. Ленинград-
ский авиационный завод № 387 
(ныне — Казанский вертолет-
ный завод) выпускал самолеты 
У-2 (с 1944 г. — По-2), которые 
на фронте применялись как ноч-
ные бомбардировщики, самоле-
ты связи и санитарные маши-
ны. Всего за годы войны было 
произведено около 11 тыс. та-
ких самолетов.

Мощное развитие в респу-
блике получило приборострое- 
ние. На заводе № 230 (ныне — Ка-
занский завод «Электроприбор») 
был освоен выпуск авиационных 
моторов винтомоторной груп-
пы, газоанализаторов, гальвано-
метров, электрических тахоме-
тров и т.п. Здесь же производи-
лись приборы для морских судов. 
А сами морские суда — броне-
танкеры, торпедные катера, мор-
ские буксиры — строились на пло-
щадях зеленодольского завода 
№ 340 им. М. Горького.

Эвакуированный в Чистополь 
2-й Московский часовой завод 
выпускал танковые часы, запалы 
для противотанковых гранат. Ка-
занский завод «Серп и молот» из-
готавливал корпуса мин калиб- 
ра 37 мм, 50 мм, 82 мм, взрыва-

тели к минам. Казанский опти-
ко-механический завод № 237 
производил оптические прибо-
ры для Военно-воздушных сил, 
Военно-морского флота, артил-
лерии, танков. 

Около десятка предприятий 
Татарстана участвовали в соз-
дании различных компонентов 
для знаменитых «Катюш». Толь-
ко Казанский пороховой завод 
отправил для них миллион за-
рядов. В пять раз увеличилось 
производство кетгута на Казан-
ском кетгутном заводе. В четы-
ре раза возросло производство 
аэрофото- и рентгеновской пле-
нок на фабрике кинопленки № 8 
(ныне —  «Тасма»). Здесь же в во-
енный период было обеспечено 
хранение прибывшего из Мо-
сковской области уникального 
Госфильмофонда СССР.

Надежный 
промышленный тыл

Много продукции давала легкая 
промышленность республики. 
Эта отрасль в военные годы вы-
пускала около 200 наименова-
ний вещевого снаряжения и об-
мундирования. Предприятия 
Татарстана каждый рабочий 
день одевали полк и обували 
дивизию. 

В целом валовая продук-
ция промышленности ТАССР 
за военные годы увеличилась 
в 2,2 раза. Новые промышлен-
ные центры появились не толь-
ко в Казани и Зеленодольске, 
но и в Елабуге, Чистополе, Ма-
мадыше, Бугульме.

Четко работали, несмотря 
на все сложности военного вре-
мени, железнодорожники и реч-
ники республики, обеспечивая 
перевозку грузов для фронта 
и тыла. Через Казань шли поч-
ти все транспортные потоки 
из Сибири, Урала, Средней Азии 
и Дальнего Востока.

Событием поистине страте-
гического значения в военный 
период стало обнаружение про-
мышленной нефти в республи-
ке. Открытия военных лет, при-
ведшие к началу добычи черно-
го золота в регионе, на долгие 
годы вперед предопределили 
приоритетное развитие в Татар-
стане нефтяной отрасли.

Жители Татарстана с честью 
вынесли испытания военно-
го лихолетья и внесли достой-
ный вклад в разгром немец-
ко-фашистских захватчиков. 
Сложнейшие задачи, стоявшие 
перед тружениками тыла, были 
выполнены благодаря их вели-
чайшему самопожертвованию. 
Не думая о наградах и почес- 
тях, они ковали оружие Побе-
ды в заводских цехах и научных 
лабораториях, на полях колхо-
зов и совхозов, создавали ли-
тературные и художественные 
произведения, направленные 
на поддержание и укрепление 
силы и духа народа.

Юбилейные медали «80 
лет Победы в Великой 
Отечественной войне 
1941—1945 гг.» 
вручили представители 
«Татнефти» труженицам 
тыла, работавшим 
в Компании. 
С глубочайшим 
уважением поздравили 
и поблагодарили 
за верность и любовь 
к Родине, смелость 
души и отвагу в сердце 
Насиму Харисовну 
Галяутдинову и Хадию 
Саляховну Закирову. 

подгоТоВлеНо  
ТаТНеФТЬ проФсоЮЗоМ

Хадие Саляховне 97 лет. 
В 1949 году устроилась 

старшей машинисткой 
штаба в войсковую часть. 
А в 1963 пришла работать 
в объединение «Татнефть» 
старшей машинисткой 
и всю трудовую жизнь про-
вела в Компании.

Насиме Харисовне ис-
полнилось 92 года. Несмо-
тря на свой преклонный 
возраст, чувствует себя от-
лично на зависть многим 
молодым. Трудовую дея-
тельность начала счетово-
дом, в 1953 году пришла ра-
ботать в трест «Альметьев-
нефть» и всю свою жизнь 
посвятила бухгалтерским 
счетам и «Татнефти».

Фото Наиля Гатауллина

ЮБИЛЕЙНЫЕ 
МЕДАЛИ

Фото: tatfrontu.ru
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«Страна поющего соловья»:  
создаем энергию творчества

ФесТИВалЬ

роЗалИя галИУллИНа

Искры радости  
и творчества

Особое значение «Страна пою- 
щего соловья» приобрела 
в год 80-летия Великой Побе-
ды и 75-летия «Татнефти», став 
связующей нитью между поко-
лениями и напоминая о непре-
ходящих ценностях и подвигах 
наших предков. В этом году бо-
лее 2500 талантливых участни-
ков продемонстрировали свои 
способности в финальных турах, 
показывая богатство и многооб-
разие нашей культуры. Их вы-
ступления стали не только да-
нью уважения тем, кто защищал 
страну, но и важным вкладом 
в развитие родного края. Их 
таланты — это будущее нашей 
культуры, а их успехи — залог 
процветания республики.

Гала-концерт собрал почти 
500 юных талантов из 14 насе-
ленных пунктов нефтяного ре-
гиона. Для многих участников 
выступление на большой сце-
не стало важным этапом в их 
творческой биографии. Талант-
ливые ребята учатся у старших 
поколений, впитывая их опыт 
и мудрость, но при этом не бо-
ятся экспериментировать и ис-
кать свой путь. Концерт открыл 
вокальный ансамбль «Бәхет» 
из Азнакаево с трогательной 
«Песней о Родине».

Депутат Госсовета РТ, ге-
неральный директор «ТНВ» 
ИЛЬШАТ АМИНОВ подчеркнул 
значимость таких мероприя-
тий для развития творческих 
способностей детей: «Мы каж-
дый год приезжаем на фестиваль 
и получаем огромный заряд энер-
гии, желание вместе с вами тво-
рить и изменять жизнь к лучше-
му. Дети, которые учатся выра-
жать чувства через искусство, 
вырастают добрыми и отзывчи-
выми людьми. Они способны соз-
давать вокруг себя мир, наполнен-
ный красотой и гармонией». 

После первой части выступ- 
лений прошла церемония на-
граждения финалистов фестива-
ля, чьи выдающиеся способности 
покорили сердца жюри и зрите-
лей. Награды вручал замести-
тель генерального директора 
«Татнефти» по социальному 
развитию РЕНАТ МАМИН.

«На протяжении двух месяцев 
перед членами экспертного жюри 
прошло сотни номеров. Мы видели 
тысячи детских глаз, в которых 
горели искры радости и творче-
ства. Сегодня мы подводим ито-
ги большой работы, которая была 
проделана организационным ко-
митетом и жюри, а также наши-
ми юными участниками под чут-
ким руководством их наставников 

и учителей. Вместе они сохраня-
ли традиции прошлого и создава-
ли энергию настоящего, стремясь 
к светлому и устойчивому будуще-
му. Особая благодарность участ-
никам и их родителям за правиль-
ный выбор — выбор творчества, 
радости, дружбы и вдохнове-
ния», — отметил Ренат Рауфович. 

Одной из первых, кто полу-
чил награду со сцены, стала вос-
питанница детской музыкальной 
школы № 2 Нижнекамска Арина 
Кияшко, обладательница Гран-

при в номинации «Вокал. Соль-
ное исполнение».

«Я испытываю невероятные 
эмоции! Для меня это не про-
сто награда, а результат четы-
рехлетнего труда и упорства. 
Я счастлива и чувствую огромную 
благодарность ко всем, кто под-
держивал меня на этом пути — 
моим наставникам, родным и  
друзьям», — поделилась она.

К слову, гости гала-концерта 
получили возможность не толь-
ко увидеть творческие номера 

участников, но и оценить их ху-
дожественные таланты. Для зри-
телей была устроена выставка ра-
бот номинации «Художественное 
творчество».

Музыка нас связала

Компания «Татнефть» продолжа-
ет поддерживать одаренных ре-
бят и после их выпуска из «Стра-
ны поющего соловья». В 2011 
году была учреждена стипендия 
в области культуры, которая вру-
чается тем, кто решает связать 
свою жизнь с творчеством. В этом 
году стипендиатами стали сразу 
16 одаренных ребят.

Амир Шангареев, воспитан-
ник молодежного клуба «Ракета» 
и студент Елабужского коллед-
жа культуры, выступил от име-
ни всех стипендиатов: «Сегод-
ня для нас особенный день — день 
признания и новых возможно-
стей. Мы, стипендиаты, благо-
дарим «Татнефть» за оказанное 
доверие и поддержку. Особенно хо-
телось бы поблагодарить наших 
замечательных педагогов и на-

ставников, которые направля-
ют нас и помогают расти про-
фессионально. Фестиваль «Стра-
на поющего соловья» стал для нас 
бесценной школой мастерства. 
Мы обещаем двигаться только 
вперед и вносить значительный 
вклад в развитие культуры наше-
го региона», — сказал Амир.

Фестиваль «Страна поюще-
го соловья» еще раз доказал, 
что творчество обладает неве-
роятной силой. Оно объединя-
ет, вдохновляет и дарит наде-
жду, подтверждая, что потен-
циал юного поколения не имеет 
границ. Он открывает новые го-
ризонты для талантливых детей, 
создавая условия для их роста 
и развития. Мы с надеждой смо-
трим в будущее, зная, что оно 
в руках одаренных людей, гото-
вых творить, вдохновлять и ме-
нять мир к лучшему.

Лауреатами конкурса стали 
229 творческих коллективов 
и сольных исполнителей. 

Гран-при получили два 
конкурсанта и пять коллек-
тивов: Арина Кияшко (Вокал. 
Сольное исполнение); Ари-
на Гараева (Художественное 
творчество); Образцовая во-
кальная студия «Акварель» 
группа «Фантазеры» (Вокал. 
Ансамбли); Образцовый ан-
самбль скрипачей «Vivo» 
(Исполнители на струн-
но-смычковых инструментах); 
Спортивно-танцевальная 
студия «BACKFAM» (Хорео- 
графия. Уличный танец); 
Ансамбль танца «Ак Инеш» 
(Хореография. Народный та-
нец), Студия современного 
танца «Фристайл» (Хорео-
графия. Уличный танец). 

Стипендиаты «Татнефти»: 
Елена Денисова, Лейла Би-
лялова, Диана Галиева, 
Данил Евстифеев, Аделя Зи-
атдинова, Каринэ Мазманян, 
Алия Салахова, Ислам Исма-
гилов, Анна Рыжова, Жасмин 
Садыкова, Амир Шангареев, 
Альфина Талипова, Регина 
Черникова, Айсылу Хабибул-
лина, Виктория Уразайкина, 
Ислам Ибатуллин.

Фото предоставлены организаторами

ПРОДОЛЖЕНИЕ. 
НАЧАЛО НА СТР. 1

Арина Кияшко и Ренат Мамин
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КРИМ-ИНФО

подроБНосТИ

СМЕЛЫЕ МЕЧТЫ — ПУТЬ К БОЛЬШОМУ БУДУЩЕМУ

В кругу друзей

ЧЕСТНЫЙ 
ТРУД VS 
НЕЧЕСТНАЯ 
НАЖИВА?

Подготовку к проведению 
юбилейных мероприятий 
«Татнефти» активно 
ведут школы социально-
педагогического 
комплекса № 2 НГДУ 
«Лениногорскнефть». 
События научно-
практического характера, 
в которых активно 
принимают участие 
школьники и их родители, 
педагоги, а также 
работники Компании, 
подчеркивают значимость 
рабочих профессий 
и обмена опытом 
между поколениями, 
вдохновляют на выбор 
будущего.

аНасТасИя пеТроВа

День черного золота

Праздник, посвященный исто-
рии зарождения богатого 
нефтью района и людям, кото-
рые поднимали добывающую 
промышленность, прошел в ли-
цее № 12. На старте дня школь-
ники подискутировали на тему 
памятных для страны, города 
и Компании дат в рамках едино-
го классного часа. После в фойе 
на втором этаже отгремел кон-
церт с участием творческих объ-
единений. Программу открыла 
песня Александра Володина «Ро-
машка», ставшая гимном НГДУ 
«Лениногорскнефть». В кори-
доре третьего этажа разверну-
лась выставка макетов извест-
ных в городе достопримечатель-
ностей. 

Кульминацией мероприятия 
стал конкурс династий нефтяни-
ков «В кругу друзей». В нем при-
няли участие четыре семьи, в том 
числе и работников «Татнефти». 
Команды рассказали, что для них 
значит быть частью большого 
дела, ответили на вопросы кви-
за про Лениногорск и Ромашкин-
ское месторождение, поразили 
зрителей театральными номе-
рами. Победу одержали Федото-
вы, остальные были отмечены 
в номинациях. Участники полу-
чили в подарок вкусный символ 
лицейского братства — яблоч-
ные пироги.

«Наша трудовая династия бе-
рет начало с деда, который про-
работал больше 30 лет в бурении. 
После него в свои руки дело взял 
его сын, мой отец. Он прорабо-
тал в НГДУ с самого его основа-
ния — около 40 лет. Я же реши-
ла пойти в лаборанты химиче-
ского анализа, по примеру мамы. 
Сегодня я тоже тружусь в одной 
из лабораторий ЦПСН СП «Тат-
нефть-Добыча», — поделилась 
Мария Федотова.

«Я мечтаю побывать на ра-
боте у мамы и попробовать са-
мостоятельно сделать пробы 
нефти, посмотреть на реакти-
вы», — дополнила ее дочь София, 
ученица 3 В.

Завершил программу заплыв 
среди учащихся школ, входя-
щих в состав СПК-2. Ребята по-
казали скорость и выносливость, 
а также красоту вольного стиля 
на дистанции 50 метров.

Юбилейная 
Шашинская

Республиканская научно-прак-
тическая конференция, назван-
ная в честь министра нефтяной 
промышленности СССР и одно-
го из руководителей Компании 
Валентина Шашина, отмечает 
в этом году 10-летие. За годы 
проведения в форуме приняли 
участие свыше тысячи учащих-
ся школ и средне-специальных 
учебных заведений, двухсот пе-
дагогов из разных районов рес-
публики. По традиции прини-
мает гостей СОШ № 5 в первый 
день весенних каникул. Моло-
дые работники, в рамках кон-

курса «Татнефть — платформа 
твоих возможностей», продвига-
ют начинания юных дарований. 

В 2025 году процедуру за-
щиты прошли 117 исследовате-
лей и 18 учителей из 15 районов 
Татарстана в 12 секциях. Были 
представлены итоги увлекатель-
ной и довольно длительной ра-
боты по изучению истории не-
фтедобывающей отрасли и ее 
роли в экономике республики 

и страны, по краеведению, эт-
нографии, геологии, экологии, 
математике, физике, информа-
тике, биологии, химии. Оцени-
вали проекты молодые специа-
листы «Татнефти», преподавате-
ли средне-специальных учебных 
заведений города и Лениногор-
ского филиала КНИТУ-КАИ. 

«Мы вместе с учащимися изго-
товили биопластик для сельско-
го хозяйства в домашних условиях 
из агар-агара, воды и глицерина. 
Провели опыты на луке, высадив 
в грунт наш самодельный экокон-
тейнер с семенами и вариант с по-
лиэтиленовым пакетом. По исте-
чении 30 дней биопластик полно-
стью растворился в почве. Также 
изобретение является неплохой 
заменой укрывным материалам 
в весенний и осенний период - он хо-
рошо удерживает тепло», — по-
делилась педагог Сокольской 
школы-интерната из Бугуль-
минского района ОЛЬГА  
ЕМЕЛЬЯНОВА.

Сделал несколько 
ходок к лазу 
и вынес больше 
200 килограммов 
металла. Вот 
такой дерзкий 
и предприимчивый 
воришка сегодня 
открывает рубрику 
Крим-инфо. 

КаТерИНа МаШеНЦеВа

А приводил в исполне-
ние свой коварный 

план злоумышленник 
с позднего вечера до ран-
него утра. Грузчик базы 
одного из предприятий 
Группы Компании, оче-
видно, долго вынашивал 
свою темную идею, ког-
да ему попались бесхоз-
ные обрезки труб. А вдруг 
обнаруженный им лаз 
в ограждении он воспри-
нял как удачу. К нему 
он и носил куски металла 
примерно до семи часов 
утра. А затем все это добро 
загрузил в багажник сво-
ей «Нивы». Но реализовать 
награбленное не успел.

Дыру в ограждении за-
метил охранник ЧОП «Зас- 
тава» и сообщил началь-
нику цеха предприя- 
тия. Дальше действо-
вали специалисты Цен-
тра безопасности Ком-
пании. Они провери-
ли автомобиль нашего 
воришки и обнаружи-
ли там обрезки трубы. 
Вес краденного составил 
218 килограммов. От-
пираться владельцу ма-
шины не имело смысла. 
Он во всем сознался, рас-
сказав, что трубы и па-
трубки планировал сдать 
в пункт приема лома ме-
таллов.

Теперь это материалы 
дела, зарегистрированного 
отделом полиции по Аль-
метьевскому району.

Пишешь заметку и ис-
пытываешь горечь. Го-
речь от того, что человек 
дела, умеющий справ-
ляться с тяжелой рабо-
той, сильный и закален-
ный, вдруг опускается 
до воровства. Что чест-
ный труд ставит ниже не-
честной наживы. 

Фото Сергея Трусова
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ЭТО ВСЕ НАЗЫВАЕТСЯ ЖИЗНЬ...

оБЩесТВо

Каждый маяк 
светит по-своему

Не годится 
становиться взрослым…
… если не прочитал 
самые лучшие детские 
книги. Эпатажное 
мнение, но что-то в нем 
есть — правильное, 
мудрое. 

соФИя гарИФУллИНа

Друзей не предают

Стоит оглянуться и вспомнить 
друзей детства, мыслями к ко-
торым возвращаемся до сих 
пор. И это не одноклассни-
ки и не товарищи по дво-
ру. А иные друзья, не ме-
нее любимые и оказавшие 
на нас большое влияние — 
наши детские книжные ге-
рои. Авантюрные и смелые 
сорванцы-шалопаи Том Сой-
ер и Гекльберри Финн. Неуго-
монная Динка (Надя) из книги 
Валентины Осеевой. Гуля Ко-
ролева — из «Четвертой вы-
соты», на которую мы равня-
лись. Пионеры-герои. Среди 
любимцев и 100-процентно 
выдуманный Карлсон, такой 
обаяшка в своей лени. Мауг-
ли («мы с тобой одной кро-
ви»). Тимур Гараев («Тимур 
и его команда»). Витя Мале-
ев, который «в школе и дома». 
Перечислять можно долго 
и это найдет отклик в памя-
ти читателей. Все мы родом 
из детства, из детских книг 
и их выдуманных или реаль-
ных персонажей. Книги были 
друзьями, вдохновителями 
и воспитателями, учили меч-
тать, выстраивать новые го-
ризонты, преодолевать труд-
ности. А извлеченные из них 
уроки о том, как важны добро-
та, взаимопомощь, трудолю-

бие… Разве не они формиро-
вали характер?

В благодарность за это 
многие и сохраняют в своих 
домашних библиотеках са-
мые-самые любимые книги. 
И я тоже некоторые свои дет-
ские книги (особенно с дар-
ственными надписями) про-
несла по всей жизни и сберег-
ла. Многое подарила родным 
людям, теперь эти детские 
книги читаются уже четвер-
тым поколением. Что-то отда-
но соседям, друзьям и библио- 
текам при смене местожи-
тельства. Ничего не выкину-
ла: друзей не предают… 

Книжки  
в заплатках

О библиотеках. Однажды 
нашу семью впечатлило слу-
чайное посещение школьной 
сельской библиотеки (фото). 
На полках стояли книги от-
кровенно не презентабель-
ного вида. Не хотелось нико-
го обижать, но не потянулась 
рука, чтобы взять эти гряз-
ные, многократно подклеен-
ные, так и хочется сказать — 
заштопанные, залатанные 
книжки. Глаза искали извест-
ные детские произведения 
из «золотого» фонда литера-
туры, которую надо бы почи-
тать каждому человеку в бла-
гословенном детском возрас-
те. И не находили. Возможно, 
это лишь исключение из пра-
вил было, а в другой, не ме-
нее далекой сельской глубин-
ке все обстояло по-другому. 
Но здесь воображение дори-
совало: приносит ребенок 
такую книгу домой, откры-

вает ее — страницы «подку-
санные», со стертыми нераз-
борчивыми рисунками, заля-
панные. Прелюдия к чтению. 
Станет ли в этом случае книга 
другом, захочется ли прижать 
ее к себе, полюбить ее героев? 
Войдет ли чтение в привыч-
ку и даже в необходимость? 
Именно тогда мы, журнали-
сты, наши знакомые стали пе-
редавать книги, часто свои, 
любимые, в библиотеки. Их 
в то время принимали с ра-
достью.

Сегодня — Международный 
день детской книги. Заметила 
тенденцию последнего време-
ни: вырос интерес — теплый, 
ностальгический к книгам, ко-
торые были написаны имен-
но для детей и юношества. Все 
больше взрослых людей пере-
читывают свои давние люби-
мые книги. Говорила на эту 
тему с сотрудниками соот-
ветствующих отделов библио- 
теки. Подтвердили, что чуть 
ли не бум на эти книги. Взрос-
лые запрашивают для чтения 
детские и юношеские книги, 
ныне переизданные, а лучше 
выпущенные еще в Совет-
ском Союзе. Между прочим, 
даже откровенно морализа-
торские, в духе кодекса о че-
ловеке-строителе коммуниз-
ма. Что этому причиной? При-
тягательность милого детства, 
где все было просто, хорошо 
и безопасно? Идеализация 
прошлого с его предсказуемо-
стью? Ностальгия, как источ-
ник успокоения и утешения 
в трудные моменты жизни — 
теперь уже взрослой? Попыт-
ка найти опору в настоящем? 
Можно только предполагать… 
А вы перечитываете?

Фото Софии Гарифуллиной

Альметьевский уличный 
театр «Легкие крылья», 
созданный по инициативе 
«Татнефти» и работающий 
в жанрах клоунада, театр 
маски и пантомима, 
представил премьеру 
спектакля «Маяк». Первый 
показ состоялся на базе 
отдыха «Нептун»  
в пгт Карабаш 
Бугульминского района.

аделя ЗаКИроВа

Бескрайние морские просторы, 
бушующие волны, а в центре 

сюжета он — маяк. Это история 
о поисках надежды и света, о том, 
как человек стремится к морю, 
а точнее, стать единым целым 
с этой вольной стихией, а так-
же, конечно, о любви и надежде. 

«Маяк» — это постановка ре-
жиссера Анны Шишкиной, худо-
жественного руководителя театра 
«Странствующие куклы господи-
на Пэжо» из Санкт-Петербурга. 
Музыку к спектаклю написала 
Евфросинья Скотникова. 

Актеры три недели репети-
ровали у Карабашского водохра-
нилища. Создать необходимые 
образы им помогали артисты 
театра «Странствующие куклы 
господина Пэжо». На премьере 
зрители наблюдали синтез раз-
ных театральных традиций. 

«Свет, звук, декорации, костю-
мы — абсолютно все на высоте. 
Я наслаждалась каждым мгнове-
нием. Погружение — сила этой по-
становки. Когда в самом начале 
убавили свет, включили ветерок 
и начали играть с водой, я ощути-
ла себя на самом настоящем море! 
Мне хотелось снять ботинки и вы-
тянуть ноги. Казалось, еще чуть-

чуть и я смогу достать до воды, 
которая при движении выглядела 
настоящей. Я влюбилась в храни-
телей маяка — удивительные соз-
дания, чьи эмоции и чувства пони-
маешь через интонации и движения. 
Их появление, похождения по сце-
не, взаимодействие с людьми были 
захватывающими», — поделилась 
зрительница Екатерина Мершина.

Первыми спектакль увидели 
культурные и театральные деяте-
ли Альметьевска и России, в том 
числе продюсер международно-
го фестиваля уличных театров 
«Елагин парк» Алена Минина. 
«Маяк» уже пригласили на теат- 
ральные фестивали в Воронеже 
и Санкт-Петербурге. 

«Сезон уличных артистов на-
чинается в мае. Очень любопытно, 
как этот спектакль будет гармо-
нировать с ветром и звездным не-
бом. «Маяк» мы планируем пода-
вать на известные театральные 
премии и верим, что у него впере-
ди большая гастрольная жизнь», — 
надеется руководитель театра 
«Легкие крылья» ГУЛЬНАЗ 
ХАННАНОВА. 

Ф
ото Н

аиля Гатауллина
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В лагерях «Татнефти» 
перед заключительной 
четвертью учебного 
года набрались энергии 
более 600 школьников. 
Свои двери на весенних 
каникулах открыли 
«Солнечный», «Чайка», 
«Юбилейный», «Факел» 
и «Березка». Ребята 
с удовольствием 
вспоминают насыщенную 
неделю, ценят эти 
короткие профильные 
смены за многообразие 
активностей, которые 
дарят педагоги Школ 
анимации и креативных 
индустрий, творческой 
студии «Классный час», 
Школьных биолабораторий, 
ученые «Альметрики», 
приглашенные хореографы, 
специалисты Ace Academy 
и многие другие эксперты. 

аНасТасИя пеТроВа,  
раФаЭлЬ садЫКоВ

В «Юбилейном» 
плотный график

Неделю в лениногорском «Юби-
лейном» действительно можно 
назвать насыщенной. Из сме-
ны в смену ребята продолжают 
открывать для себя новые гра-
ни креативных индустрий. Пер-
выми в гости с мастер-клас-
сом приехали педагоги Школы 
креативных индустрий из Аль-
метьевска. Они преподали урок 
укрощения камеры. Полученные 
знания пригодились в подготов-
ке видеоклипов к одному из ве-
черних конкурсов. 

Побывали в лагере и хоре-
ографы танцевальной студии 
«Future dance» из Бугульмы. 

«В «Юбилейный» мы приезжа-
ем уже в пятый раз. Знакомим 
ребят с направлением хип-хоп. 
Этот жанр можно смело назвать 
безграничным — здесь не встре-
тишь повторяющихся движений. 
Думаем, что именно на наших 
мастер-классах раскрывают-
ся новые таланты, развивает-
ся уверенность в себе», — пояс-
нила педагог студии Виктория 
Ермилова.

Творческая студия «Классный 
час» предложила отрядам изгото-
вить планер. Наверняка, уже сей-
час он полностью расписан, ведь 
у юных дарований график заня-
тости очень плотный.

В свободные часы мальчишки 
и девчонки занимались спортом 
и подготовкой к вечерним вы-
ступлениям. Многие мероприя- 
тия были связаны с тематикой 
смены.

«Наши вожатые вдохновились 
праздником Масленицы, который 
символизирует начало весны. Поэ-
тому на «Балу моды» один из при-
думанных нами нарядов отсылал 
к образу языческого Бога солн-
ца Ярило. В конкурсе «Старти-
нейджер» были русские народные 
пляски. Еще прошло театрали-
зованное представление «Оживи 

кадр». Для сценки мы взяли за ос-
нову сюжеты из известных совет-
ских мультфильмов: «Кот Лео-
польд», «Крокодил Гена и Чебураш-
ка», «Ну, погоди!» и «Осторожно, 
обезьянки», — рассказывает По-
лина из 1 отряда.

Изменить мир

На протяжении недели школь-
ники в азнакаевской «Берез-
ке» штурмили на тему будущего 
планеты. Смена была посвящена 
разработке экологических проек-
тов. В этом ребятам активно по-
могали посланники ЦУР и специ-
алисты биолабораторий Компа-
нии. 

Специалисты биолаборато-
рий Компании проверили отды-
хающих на знание разных видов 
семян. По традиции ребята уез-
жают домой не с пустыми рука-
ми — в этот раз коллекция юных 
садоводов пополнилась саженца-
ми гейхеры. А чтобы ухаживать 
за растениями было еще прият-
ней, на мастер-классе изготови-
ли горшки в виде любимых до-
машних питомцев.

Дети ни на секунду не забыва-
ли о своем вкладе в будущее Зем-
ли даже на вечерних концертах. 
На сцене они старались передать 
важность чистоты и порядка, ре-
жиссируя танцевальные и песен-
ные номера.

«На мероприятии «Жалобная 
книга природы» наши воспитан-

ники поставили сценки про эколо-
гические проблемы: пожар в лесу, 
загрязнение воздуха, воды и поч- 
вы. Также отряды презентовали 
свою «Красную книгу Татарста-
на», рассказав об исчезающих ви-
дах животных и растений», — по-
делилась вожатая Ангелина По-
ликарпова.

На одном из мастер-классов 
ребята вязали основы из пряжи 
Ализе. Они станут заготовками 
для лежанок, которые будут от-
правлены в Альметьевск в приют 
для бездомных животных. «Мы 
научились вязать, а для собак и ко-
шек будут мягкие подстилки», — 
рассказала школьница из Нурла-
та Амиля Рахматуллина.

«А еще мы всем лагерем из-
готавливали заготовки для под-
весных кашпо из использованных 
пластиковых бутылок, получи-

лось очень много», — говорит при-
ехавший из Мальбагуша Салават 
Хусаинов.

Воспитываем 
защитников 
природы

Защита самостоятельно разра-
ботанных проектов, как резуль-
тат семидневной работы моло-
дых умов, стала завершающим 
аккордом весенней экологиче-
ской смены. Шесть отрядов ре-
бят от 8 до 14 лет искали реше-
ния злободневных проблем се-
годняшнего дня — как защитить 
природу и сделать наш мир чу-
точку чище и добрее.

Темы проектов самые акту-
альные: правила рационально-
го использования ресурсов и гра-

мотной сортировки мусора, бе-
режное отношение к природе 
и к лесу, вторая жизнь старым 
вещам, экологические рекорды, 
чистое море и даже экологиче-
ский подкаст. 

Успехами поделились подру-
ги из Нурлата. Вместе с други-
ми лагерными экоактивистами 
они трудились над созданием 
видеоподкаста. Сейчас в теле-
грам-канале, куда они выклады-
вают записанные ролики, уже 200 
подписчиков, но предстоит ра-
бота по привлечению к повест-
ке подростков со всего юго-вос-
тока Татарстана. Начнут девоч-
ки, конечно же, со своего родного 
города и одноклассников. Одну 
из рубрик планируют в формате 
интервью с посланниками ЦУР, 
в другой будут раскрывать мифы 
и реальность тех или иных по-
лезных экопривычек. Первой те-
мой станет рециклинг отходов. 
Представители подрастающей 
молодежи из Лениногорска пла-
нируют провести информаци-
онную работу по продвижению 
пунктов сбора вещей для даль-
нейшей вторичной переработки. 

Ребята под руководством во-
жатых с большой выдумкой по-
дошли к подготовке и защите 
проектов. Используя подручные 
материалы и имеющийся в на-
личии реквизит, отряды красоч-
но и очень талантливо проде-
монстрировали идеи по реали-
зации поставленных взрослыми 
задач. Причем каждое высту-
пление сопровождалось отлично 
подготовленными танцевальны-
ми композициями. Этот момент 
подчеркнули и их кураторы — 
специалисты Центра развития 
корпоративной культуры и моло-
дежной политики Компании Вик-
тория Столбова и Игорь Смир-
нов, которые на защите проектов 
выступили в роли членов жюри.

И вишенкой на торте в этот 
день для всех детей стал особен-
ный подарок от «Татнефти» — 
красочно иллюстрированная 
книга «Как ЦУРчата с Чатыр-тау 
у нефтяников добру учились», 
который вручили каждому. Это 
специальное издание разрабо-
тано специалистами Компании, 
его основная мысль — «Будущее 
начинается сегодня» — адресова-
на юным читателям. Главные ге-
рои книги — сурки-байбаки, зна-
менитые обитатели Чатыр-тау. 
Вместе с ними ребята окунутся 
в увлекательные приключения, 
узнают многое о природе, лю-
дях и технологиях. А также нау-
чатся делать жизнь на всей пла-
нете лучше.

Раскрываем новые таланты
НеФТяНИКИ — деТяМ

Фото Сергея Трусова, Марата Валеева 
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спорТ

Мастер клеток и диагоналей

Главное — не останавливаться
В жизни каждого человека 
есть опоры — ценности 
и занятия, которые 
помогают идти вперед, 
преодолевать трудности 
и достигать поставленных 
целей. Для меня ими 
стали работа и спорт. 
Газоспасатель должен быть 
готов к любым испытаниям: 
в нашей профессии важны 
не только физическая сила, 
но и выдержка, мгновенная 
реакция и холодный 
рассудок. И именно спорт 
помогает развивать эти 
качества.

ИлЬНУр ТаЗИеВ,  
газоспасатель гсо

Работа, требующая 
стойкости  

Мой путь в УТНГП начал-
ся в цехе № 12. Тогда я еще 
не знал, как сложится моя карь- 
ера, но точно понимал: хочу быть 
полезным обществу. Позже я пе-
решел в газоспасательный от-
ряд — подразделение, где нуж-
на не просто сила, а готовность 
действовать в любую минуту, 
способность сохранять хладно-
кровие в экстренной ситуации. 
Работа газоспасателя — это по-
стоянный вызов, и здесь спорт 
оказался моим надежным союз-
ником, научив терпению, само-
обладанию и уверенности в сво-
их силах.

Спорт как путь  
к победам

Я занимаюсь спортом с юности. 
Тяжелая атлетика, армрестлинг, 
пауэрлифтинг, хоккей — каждый 
вид спорта приносил что-то но-
вое в жизнь, помогал становить-
ся лучше. Но для меня спорт — 
это не только личные достиже-
ния. Я всегда стремился делиться 
опытом с другими, вдохновлять 
людей на активный образ жизни. 

С 2019 года я являюсь моло-
дежным лидером села Тайсугано-

во и капитаном местной хоккей-
ной команды. Командные виды 
спорта, как и моя работа, учат 
важному правилу: успех прихо-
дит только к тем, кто умеет ра-
ботать в команде, поддерживать 
друг друга и верит в свои силы.

Искусство 
взаимодействия

Несколько лет назад я увлек-
ся национальным видом спор-
та — борьбой на лошадях «Ауда-

рыш». Это не просто состязание, 
а настоящее искусство взаимо-
действия человека и животно-
го, где важны не только физиче-
ские данные, но и умение чув-
ствовать своего коня, доверять 
ему. Татарские лошади, на кото-
рых проходят соревнования, — 
мощные, выносливые, быстрые. 
Они — не просто скакуны, а пол-
ноправные участники поединка, 
настоящие партнеры в борьбе. 

Меня всегда привлекала 
не только зрелищность «Ауда-
рыша», но и его связь с исто-

рией, с традициями моего на-
рода. Здесь, на арене, мы слов-
но возвращаемся к истокам, 
к временам, когда сила, лов-
кость и смекалка решали ис-
ход сражений. 

Цена победы

Каждая победа — это не случай-
ность, а результат упорного тру-
да. В этом году я стал чемпионом 
соревнований «Аударыш» в кате-
гории до 80 кг. За этой победой 
стоят годы тренировок, поддерж-
ка близких и вера в то, что труд, 
дисциплина и упорство всегда 
приводят к цели.

 z Мне посчастливилось 
работать в «Татнефти», 
которая многое делает 
для развития спорта, 
в том числе национального. 
Благодаря этой поддержке 
«Аударыш» становится все 
более популярным, а молодые 
спортсмены получают 
возможность приобщиться 
к этому удивительному виду 
спорта.

Спорт и работа для меня не-
разделимы. Они учат преодоле-
вать трудности, находить силы 
там, где, казалось бы, их уже 
нет, двигаться вперед, несмотря 
на преграды. Я знаю: впереди 
еще много побед — и в спорте, 
и в профессии. Главное — не оста-
навливаться.

Почти 30 лет Олег 
Павлов остается верен 
выбранному делу — 
трудится исполнителем 
художественно-
оформительских работ 
в цехе производственной 
эстетики Центра сервисного 
обслуживания СП «Татнефть-
Забота». Не менее предан 
он и своему увлечению — 
шашкам, страсть к которым 
зародилась в нем еще 
в 10-летнем возрасте. 
Сейчас он восьмикратный 
чемпион Нурлатского 
района по русским шашкам 
и неоднократный призер 
чемпионата республики.

МарИНа КорНИлоВа

Отцовское слово

В пятом классе основам шашеч-
ной игры его обучил отец, тоже 
художник-оформитель по про-
фессии. «Мой отец был шаши-
стом с большой буквы и воспитал 
в Нурлате юных игроков, многие 
из которых впоследствии стали 
чемпионами республики и страны. 
Эта игра мгновенно увлекла меня. 

Сначала я тренировался с другом 
по соседству, а позже отец на-
чал брать меня на соревнования. 
Через год пришли первые успехи, 
а в девятом классе я завоевал зва-
ние чемпиона Нурлатского района 
среди взрослых», — не без гордо-
сти вспоминает Олег Васильевич.

Влияние отца на выбор про-
фессионального пути было опре-
деляющим. Помогая ему с офор-
мительскими работами в район-
ном Доме культуры после уроков, 
сын перенял его навыки. 

«Я очень любил английский язык 
и планировал поступать на факуль-
тет иностранных языков, — расска-
зывает О. Павлов. — Но отец на-
стоял, чтобы я пошел по его сто-
пам. Я не стал спорить и в 1988 году, 
после армии, поступил на художе-
ственно-графический факультет 
Чувашского государственного пе-
дагогического университета. После 
обучения вернулся домой. Однако ра-
ботать пошел не по специальности, 
а преподавателем физической куль-
туры во вторую городскую школу». 

От палитры  
к пикселям

В 1997 году судьба привела О. Пав-
лова в отдел кадров НГДУ «Нур-
латнефть». Его диплом и вну-
шительная папка с рисунками 
произвели впечатление на на-
чальника отдела кадров Евгению 
Казанкину и руководителя управ-
ления Марата Хузина. Специали-
ста с таким багажом взяли на ра-
боту незамедлительно. Художни-
ки в то время были редкостью, 
ведь без компьютеров и принте-
ров вся оформительская деятель-
ность велась вручную, с помощью 
кисти и красок, требуя художе-
ственного видения.

«Мы рисовали все: от афиш 
и рекламы до стендов и банне-
ров. К каждому проекту подходи-
ли творчески. Запах нитрокра-
сок до сих пор остался в памяти. 
Так продолжалось долгое время, 
пока наши методы работы не пре-
терпели кардинальных измене-
ний. Сейчас мы обслуживаем все 
подразделения Компании, занима-
ясь производством предупрежда-
ющих знаков для объектов нефте-
добычи и информационных стен-
дов. Работы ведутся по заявкам, 
много времени уходит на резку 

и выпиливание материала. Для за-
щиты пальцев от травм теперь 
нам выдают защитные перчат-
ки, которые напоминают кольчугу 
и действительно здорово выруча-
ют», — рассказывает художник.

Дело мечты

В 2017 году директор КДЦ «Гра-
ни» предложил ему после рабо-
чего дня вести шахматный кру-
жок для начинающих. 

«Досуговый центр находился 
прямо напротив базы, и я согла-
сился. К тому же мои собствен-
ные дети уже выросли, и я по-
думал: почему бы не поделить-
ся своим опытом? Так началась 
моя тренерская карьера. Два года 
назад, когда в Нурлате открыл-
ся подростковый клуб «Мирас», 
меня пригласили вести кружок 
по шашкам, о чем я давно меч-
тал», — признался собеседник.

Олег Васильевич не планиру-
ет оставлять любимое дело. Прак-
тически каждый вечер после ра-
боты он спешит к детям, а все 
выходные занят чемпионатами. 
На них он и сам борется за побе-
ду, и приобщает к соревновани-
ям своих юных воспитанников. 

Фото автора

Фото Василия Иванова
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КалеЙдосКоп

Новый взгляд на наследие

Коллектив экономического управления ПАО «Татнефть» выра-
жает искренние соболезнования и поддержку ветерану эко-
номического управления Илсияр Азгаровне Валиевой в свя-
зи со смертью 

ОТЦА, ВАЛИЕВА АЗГАРА ГАБДРАХМАНОВИЧА, 
работавшего главным бухгалтером УТТ НГДУ «Елховнефть», 
разделяет боль и горечь утраты.

Коллективы ООО «Татинтек», управления метрологии, ООО «ТатАвтоматизация», ООО «Та-
тАИСнефть» и ООО «ТатАСУ» глубоко скорбят по поводу безвременной кончины начальни-
ка управления метрологии 

САДЫКОВА РИМА ЗИННУРОВИЧА 
и выражают искренние соболезнования супруге — ветерану предприятия Зиле Атласовне Са-
дыковой, сыну — инженеру региональной службы Центра по техническому обслуживанию си-
стем и средств измерений Артуру Римовичу Садыкову, всем родным и близким.

С 28 по 30 марта в рамках театрального проекта «Аркадаш» 
Компании «Татнефть» в нефтеграде прошел фестиваль 
молодой режиссуры «Караш». Насыщенная программа 
включала порядка 15 уникальных событий: лекции, 
тренинги, мастер-классы, встречи с экспертами, экскурсия-
медиация, а также создание скульптуры в реальном времени. 
Постановки молодых режиссеров, исследовавших красоту 
и самобытность нашей уникальной земли, стали настоящим 
событием фестиваля. А завершил его необычный перформанс 
лауреата национальной театральной премии «Золотая маска», 
танцовщика Нурбека Батуллы в «Открытых мастерских». 

гУлЬНаЗ гИЗЗаТУллИНа, КрИсТИНа ИВаНоВа

Площадка для идей

Театральный проект «Аркадаш» (в 
пер. — товарищ) направлен на ис-
следование районов Татарстана 
и создание художественных про-
изведений, основанных на фактах 
и местных реалиях. В центре вни-
мания — регионализм как способ 
постижения истории, природы 
и традиций Татарстана. Он объе-
динил тех, кто готов творить, ис-
следовать и переосмысливать. 
Первая лаборатория проекта «Ка-
раш» (в пер. — взгляд) стала пло-
щадкой для молодых режиссеров, 
обучающихся в ГИТИСе по целе-
вому направлению. 

Используя метод фактологии, 
участники изучали особенности 
районов Татарстана и преобразо-
вывали собранный материал в но-
ваторские театральные формы. 

«Ценно то, что в основе всех 
постановок — истории реальных 
людей, которые жили, работа-
ли и творили здесь в совершен-
но разные эпохи. Молодежь смо-
жет на более понятном, доступ-
ном и, самое главное, интересном 
языке культуры и искусства глуб-
же узнать и заинтересовать-
ся дальнейшим изучением бога-
тейшей истории нашего родного 
края. Фестиваль посвящен сохра-
нению традиций, их трансформа-
ции и донесению до молодого поко-
ления», — подчеркнул замести-
тель генерального директора 
«Татнефти» по социальному 
развитию РЕНАТ МАМИН.

Первые шаги

Лаборатория стартовала в нефте-
граде в октябре прошлого года. 
На протяжении нескольких ме-
сяцев участники проекта Дамир 
Сидеев, Талия Тухватуллина, Иль-

нур Гарифуллин, Камиль Гатаул-
лин и Нажия Галимова исследова-
ли Лениногорск, Альметьевск и Бу-
гульму. И на фестивале поставили 
свои спектакли на основе находок.

«Караш» — это взгляд, свой 
взгляд. И студенты, которые сей-
час обучаются от нашей респуб-
лики, тоже делают первые шаги, 
пытаясь сфокусировать свой про-
фессиональный взгляд на этот 
мир. Замечательно, что республи-
ка дает им возможность учить-
ся, а «Татнефть» — возможность 
реализовывать новые проекты, — 
подчеркнул куратор театрально-
го проекта «Аркадаш» ТУФАН 
ИМАМУТДИНОВ, главный ре-
жиссер Татарского театра дра-
мы и комедии им. К.Тинчури-
на. — У нашего начинания светлые 
цели: чтобы появились новые фор-
мы и раскрылись новые таланты».

Магия слов

Прелюдией к спектаклю «кааааф»  
послужила лекция историка-ис-
ламоведа Альфрида Бустанова 

«Магия букв в исламе», где раз-
бирали «функционал» арабских 
букв на основе рукописной тра-
диции, практики изготовления 
амулетов и фольклора.

Спектакль «кааааф» — работа 
студентки факультета новых на-
правлений сценических искусств 
ГИТИСа Нажии Галимовой. Она 
представила постановку о языке 
как живом пространстве, где сло-
ва превращаются в мосты между 
прошлым и настоящим.

«Для спектакля было ото-
брано 28 слов, — к каждой бук-
ве арабского алфавита, значе-
ния которых важны для пони-
мания сути ислама. Зрители 

смогут увидеть их написание, 
услышать стихотворное объ-
яснение, специально написанное 
в стиле татарских поэтов XIX 
века, а также подготовленные 
музыкальные композиции в ис-
полнении музыкантов ансам-
бля «Кадим Алмет», — пояснила  
Н. Галимова.

В фестивальные дни состоя-
лись показы еще четырех спек-
таклей. Дамир Сидеев представил 
театральное исследование на ос-
нове свидетельств жителей Бу-
гульмы «Бөгелмә | Изгибы | Изви-
лины | Жизни», Камиль Гатауллин 
продемонстрировал докумен-
тальный спектакль-перформанс 
«Хранители времени» о жизни 
Альметьевска до эпохи нефтедо-
бычи, а его однокурсник Ильнур 
Гарифуллин показал моноспек-
такль-эксперимент «Ключ вре-
мени» / «Хәтер суы». Талия Тух-
фатуллина поговорила о диалоге 
настоящего и прошлого в спекта-
кле-инсталляции «Культбудка».

Всего показы спектаклей и об-
суждения посетило более 500 
человек. А в общей сложности 
на фестиваль пришли около ты-
сячи гостей.

Крылатый конь

Скульптор из Перми, член Союза 
художников России Альфиз Са-
биров на протяжении всех трех 
дней фестиваля создавал в «От-
крытых мастерских» — проек-
те «Татнефти» и Бюро «Новь» 
из Санкт-Петербурга — скульпту-
ру. Итогом его работы стал «Тул-
пар» — мифический крылатый 
конь из тюркской мифологии. 

По словам скульптора, работы 
которого находятся в музейных 
и частных коллекциях в Москве, 
Санкт-Петербурге, Казани, зарубеж-
ных странах, он вдохновляется ми-
фами татарского этноса, а «Тулпар» 
создавал из настоящего и самого ис-
креннего материала — дерева. 

«Я решил создать не просто 
тулпара, а существо, объединяю-
щее в себе коня и птицу (для меня 
это кто-то наподобие сокола). 
Такое соединение приводит к си-
нергии, единству одного и друго-
го, придает сверхсилу», — отме-
чает он. Скульптура найдет свою 
прописку в ОЦ «Алмет». 

В Альметьевске скульптор 
впервые. Особо его впечатлило 
продуманное и уютное простран-
ство «Мастерских», а также ар-
хитектура мечетей нефтеграда. 

Фестивальная программа за-
вершилась перформансом хореог- 
рафа Нурбека Батуллы и битмейке-
ра Ислама Валеева в «Открытых ма-
стерских». Альфиз Сабиров закан-
чивал работу над своей скульпту-
рой, а параллельно Нурбек Батулла 
босыми ногами на опилках и дере-
вянной стружке выражал свои эмо-
ции языком тела, погружая в транс 
и вовлекая в своеобразный танец 
все новых зрителей. «Это импрови-
зация чистой воды. Искусство долж-
но идти не от головы. Но можно ска-
зать, я к этой импровизации гото-
вился 37 лет», — говорит он. 

«Караш» — студенческий фести-
валь, но все представленные работы 
очень зрелые. Здорово, когда у сту-
дентов есть возможность прове-
рить себя на деле. Получился насто-
ящий антропологический театр. 
А «Открытые мастерские» — ме-
сто просто мирового уровня по фор-
ме и по содержанию, здесь хочется 
творить!», — отмечает Н. Батулла. 

«Это наш первый «Караш». Мо-
лодой фестиваль для молодых. Та-
кой драйв — логическое завершение 
нашего первого фестиваля. Мы бу-
дем двигаться в этом направле-
нии», — пообещал Т. Имамутдинов. 

Фото предоставлены организаторами

Семья Тахаутдиновых глубоко скорбит в связи с уходом из жизни ветера-
на нефтяной отрасли 

ВЕРИИ ЕВГЕНИЯ ИВАНОВИЧА. 
Выражаем искренние соболезнования родным и близким и разделяем го-
речь невосполнимой утраты. Светлая память о нем, как о выдающемся 
профессионале, замечательном человеке и семьянине, навсегда останет-
ся в наших сердцах.


